
Горький жизненный опыт научил россиян 
тому, что жизнеутверждающее слово «оптими-
зация» в речах представителей власти — лишь 
эвфемизм пугающего слова «сокращение». «Опти-
мизация бюджетных расходов», «оптимизация 
сети учреждений культуры», «оптимизация си-
стемы здравоохранения»...

Благотворный, по мнению тех же предста-
вителей власти, процесс оптимизации полным 
ходом идет и в российским парламенте. Депутаты 
Госдумы неуклонно сокращают время, проводи-
мое ими в здании на Охотном Ряду. 

Несколько лет назад поменяли распорядок 
работы нижней палаты парламента. До этого три 
недели в месяц депутаты проводили в Москве, 
работая в комитетах и два раза в неделю посещая 
пленарные заседания (по крайней мере, ДОЛЖНЫ 
БЫЛИ ПРОВОДИТЬ). А одну неделю работали в 
регионах с избирателями. Теперь же в течение 
двух недель в месяц проходит по три пленарных 
заседания, одна неделя отведена для заседаний 
комитетов, комиссий, проведения парламентских 
слушаний, а одна по-прежнему региональная.

Когда выделяли специальную неделю для 
заседаний комитетов и прочих мероприятий, го-
ворили, что это повысит качество работы: мол, 
когда комитеты проводятся в 
«пленарные» недели, депутатам 
приходится разрываться.

Читайте 2-ю стр.
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■ ЮЛИЯ КОСТЮШКИНА и ее муж Стас ждут по-
полнения в семье. «МК-Бульвар» побеседовал с 
телеведущей о жизни звездных родителей.

■ АННА ПЛЕТНЕВА не только поет в группе «Вин-
таж», но и одержима идеей стать полиглотом. 
«МК-Бульвар» поздравил певицу с достижениями в 
немецком языке и обсудил с ней бытовые травмы, 
мужчин и вечную молодость.

■ А ТАКЖЕ: Сандра Буллок встречается с хулиганом, 
Виктория Дайнеко снова замечена в свадебном 
платье, другие звездные наряды недели, знаме-
нитые поклонники нудизма и многое другое.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЛЮБОВЬ И НЕНАВИСТЬ 
БЛИЖАЙШЕГО БУДУЩЕГО

Читайте 3-ю стр.

Марк ЗАХАРОВ, 
режиссер

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ ГАЗЕТЫ
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ОПТИМИЗАЦИЯ  
ПО-ПАРЛАМЕНТСКИ 
И ДЕПУТАТЫ-
ПРОГУЛЬЩИКИ

Читайте 8-ю стр.

Читайте 7-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

В представлении большинства россиян 
поселок Барвиха — это наш отечественный 
Беверли-Хиллз. Поэтому, когда в редакции 
раздался звонок и нас попросили помочь двум 
пенсионерам, которые вынуждены жить в 

бывшем курятнике, мы оторопели. Возможно 
ли такое на роскошной Рублевке? Оказалось, 
да. В двух километрах от знаменитого поселка 
расположена его прародительница — двух-
сотлетняя деревня с таким же названием. В 

одной Барвихе — огромные виллы, окружен-
ные парками и заборами до небес. В другой 
— столетние избы с «удобствами» на улице. 
Два мира, две параллельные вселенные. 

Читайте 4-ю стр.

ЖИРИНОВСКИЙ ОТКАТАЛ 
СКАНДАЛ С РОДНИНОЙ

Второе пленарное заседание Гос-
думы в новом политическом сезоне 
началось со скандала с участием Вла-
димира Жириновского и олимпийской 
чемпионки по фигурному катанию Ирины 

Родниной. Фракция ЛДПР покинула зал 
заседаний парламента, 
пообещав вернуться 
туда в пятницу. 

Читайте 2-ю стр.

ТРУДНО БЫТЬ 
БОГОМ КУЗЕЙ

Арест «бога Кузи» — он же «епископ 
Роман», он же москвич Андрей Попов — 
отвлек россиян от Сирии, Украины, бе-
женцев в Европе и прочих важных тем. 
Журналисты никак не могли взять в толк: 
почему тысячи людей верили Попову и 
продолжают верить до сих пор? Мы на-
вестили «бога Кузю» в СИЗО «Бутырка» и 
услышала от него, что он больше не бог. 
Теперь «бог Кузя» именует себя домашним 
мамашником.

Читайте 7-ю стр.

 «Епископ Роман»: 
«Я мамашник. Похоже, 

что у меня может  
быть гарем?»

КРЕМЛЬ ЛЕЧАТ  
ОТ ЗВЕЗДНОЙ БОЛЕЗНИ

К завершающему этапу реставрации самой высокой 
башни Кремля  — Троицкой — приступили эксперты. Они 
добрались до древних слоев, заглянули в потайные уголки и 
сделали ряд интереснейших открытий. Единственное, чего не 
стали (да и не будут) трогать, — древние подвалы, где когда-то 
по легендам сидели царские узники. Этой подземной тайне 
еще предстоит быть разгаданной.

Зато раскрыты секреты, лежащие под самым небом, — мастера 
полностью разобрали рубиновую звезду, которая венчает 80-ме-
тровую Троицкую башню. Теперь ее собирают вновь, по стеклышку, 
словно пазл. Спецкор «МК» поднялась на самый верх, чтобы  своими 
руками вставить ей «выпавший» кусочек.  

Читайте 7-ю стр. 

Репортер «МК» поучаствовал  
в реставрации одного из символов 

Российского государства 

Два старика-погорельца вот уже год живут на Рублевке в курятнике

К КУРАМ 
НАСПЕХ

«ВСЕ ПАРАМЕТРЫ ПОМНЮ: 
ВЕС 5 КИЛОГРАММОВ  
500 ГРАММОВ»
С 30-летием прославленного 
хоккеиста Александра Овечкина 
поздравляет его мама

ДОМОГАРОВ И ВЫСОЦКАЯ  
ВСТРЕТЯТСЯ В «ВИШНЕВОМ САДУ»
Театр Моссовета готовит громкие премьеры

Читайте 8-ю стр.
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Под горячую руку лидера ЛДПР нечаянно 
попал даже президент
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На что похож этот шалашик? 
Может, на охотничий лабаз? 
Или вышку для наблюдений 
за природой? Ни за что не до-
гадаетесь — на самом деле 
это склад краденых вещей! 
Такую конструкцию самостоя-
тельно смастерил в лесу близ 
поселения Роговское (Новая 
Москва) 16-летний паренек 
из подмосковного Серпухова. 
Все лето он совершал отсюда 
набеги на дачи, отжимал ло-
мом оконную раму, а затем 
опустошал дом. Все «трофеи» 
мальчик старательно перета-
скивал к себе в шалаш, кото-
рый он специально по строил в 
лесу около поселка Роговское. 
Часть вещей после задержа-
ния подростка сразу удалось 
вернуть владельцам, а самого 
вора полицейские УВД по Ти-
НАО передали его 36-летней 
матери.

СЫН ЛЕГЕНДАРНОГО РАЗВЕДЧИКА 
ОКАЗАЛСЯ ЗАМЕШАН  
В СМЕРТЕЛЬНОМ ДТП

Сын легендарного совет-
ского разведчика Конона Мо-
лодого попал в крупное ДТП в 
Новой Москве. Он столкнулся 
с машиной, водитель которой 
погиб на месте.

Как стало известно «МК», 
жуткая авария произошла на 
Калужском шоссе около по-
луночи. В сторону Троицка на 
«ВАЗ-2109» следовал 25-лет-
ний программист Валерий 
Ерастов, и в какой-то момент 
он столкнулся с ехавшей на-
встречу «Toyota Land Cruiser 
200». За рулем машины был 
57-летний Трофим Молодый, 
потомок знаменитого развед-
чика периода холодной вой-
ны. Судя по всему, скорость 
внедорожника была немалой: 
след от торможения отсут-
ствовал. Ерастов умер еще 
до приезда «скорой». Инте-
ресно, что уголовное дело по 
факту ДТП возбудили с боль-
шой задержкой, лишь после 
указания прокуратуры.

— О ходе расследования я 
не знаю ничего, — рассказал 
«МК» Трофим Молодый. — В 
Новой Москве экспертов на 
весь округ один или два, и 
экспертизы по делу еще не 
проведены. Вот когда они 
пройдут и когда дело будет 

полностью расследовано 
— тогда и можно будет ска-
зать, кто прав, а кто виноват. 
У меня есть и собственные 
мысли о том, почему это 
произошло, но их я оставлю 
при себе.
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ВАЖНОВАЖНО

Конон Молодый — 
кадровый совет-
ский разведчик-
нелегал в звании 
полковника. В 1954 

году по поддельным доку-
ментам прибыл в Канаду, а 
легализовался как Гордон 
Лонсдейл. Вскоре он попал в 
Британию, где внедрился в 
военные круги и собирал ин-
формацию о британских и 
а м ер и ка н с к и х во ен н о -
воздушных и военно-морских 
базах и об английских раз-
работках в области эксплуа-
тации ядерных реакторов. В 
1961 году он был арестован, 
но улик против Лонсдейла не 
нашлось, и его выслали из 
страны. 9 сентября 1970 года, 
в возрасте 48 лет, Молодый 
скончался во время прогулки 
от остановки сердца. Трофим 
Молодый пошел по стопам 
отца и, в частности, препо-
давал на факультете военной 
контрразведки Высшей шко-
лы КГБ.

ЧТОБЫ ПРОПЫЛЕСОСИТЬ 
КВАРТИРУ, ДОСТАТОЧНО БУДЕТ 

НАДЕТЬ ТАПОЧКИ 

Тапочки-пылесосы, не 
имеющие аналогов в мире, 
изобрели студенты Институ-
та природных ресурсов Том-
ского политехнического уни-
верситета. Новое устройство 

состоит из пылесоса, который 
помещен в рюкзак за спиной, 
тапочек из утеплителя пено-
плэкса и шлангов, соединяю-
щих тапочки с пылесосом. 

Как сообщили «МК» в ТПУ, 
специальная обувь может 
оказаться незаменимой для 
тех, у кого имеются проблемы 
со спиной, — чтобы собрать 
с пола пыль или мелкий му-
сор, им теперь не придется 
нагибаться, можно просто 
прогуляться по квартире в 
тапках-пылесосах.

Вся конструкция, вместе 
с ботинками, шлангами, пы-
лесосом, весит не более 5 
кг, то есть не тяжелее, чем 
портфель ученика начальной 
школы. Суть устройства — в 
соединении шлангов с плат-
формами тапочек. Для этого 
ребятам пришлось немного 
уменьшить диаметр шлангов 
и вывести их через просвер-
ленные отверстия в пол.

БАЛАКЛАВСКИЙ ПРОСПЕКТ СОЕДИНЯТ  
С БОРИСОВСКИМИ ПРУДАМИ

Участок Южной рокады от 
Балаклавского проспекта до 
Кантемировской улицы в Мо-
скве начнут строить в ближай-
шее время. 

Как стало известно «МК», в 
ближайшее время начнется 
строительство многоуровне-
вой развязки на пересечении 
Варшавского шоссе с Бала-
клавским проспектом (по три 

полосы движения в каждом 
направлении). В частности, 
под Варшавским шоссе бу-
дет построен тоннель длиною 
около 600 метров, эстакада 
по направлению Варшавского 
шоссе длиною 450 метров, 
а также два разворотных 
съезда и боковые проезды 
для пропуска поворачиваю-
щих потоков общественного 

транспорта. Под путями Па-
велецкого направления МЖД 
запланировано строительство 
путепровода. Через реку Чер-
тановка пройдет мост длиною 
порядка 170 метров. Далее 
трасса пройдет  через  Канте-
мировскую улицу, Каширское 
шоссе и улицу Борисовские 
Пруды. Завершить работы   
должны в течение 1,5 лет.

НАЧИНАЮЩИМ ВОДИТЕЛЯМ 
ХОТЯТ ВЫДАВАТЬ ПРОБНЫЕ ПРАВА

Выдавать учебные води-
тельские права вскоре могут 
начать выпускникам автош-
кол. Обменять их на полноцен-
ные водительские документы 
можно будет лишь спустя два 
года безаварийной езды.

Как рассказали «МК» в 
ГИБДД России, ведущие экс-
перты в области подготовки 
водителей предлагают чи-
новникам МВД и Минобрнау-
ки ввести двухступенчатую 
систему выдачи водитель-
ских прав, при которой начи-
нающие автолюбители после 

сдачи экзаменов в ГИБДД 
получают учебное удостове-
рение на 2 года. За этот срок 
молодой водитель должен 
всеми силами стараться не 
попасть в ДТП, а за каждую 
аварию ему предлагается 
начислять штрафные баллы. 
Если через 2 года их сумма 
окажется критичной, то авто-
мобилиста отправят на курсы 
дополнительного обучения. 
Если же водитель откатает ис-
пытательный срок аккуратно, 
то ему заменят учебные права 
на полноценные.

МОСКВИЧ 
СЛУЧАЙНО 

ЗАЕХАЛ В ТОТ 
ЖЕ ДВОР, ЧТО  

И ЕГО УГНАННАЯ 
МАШИНА

Абсолютно невероятное со-
впадение помогло москвичу 
найти машину, похищенную у 
него три месяца назад. 

Как сообщили «МК» в право-
охранительных органах, в кон-
це июня в полицию обратился 
38-летний Михаил, служащий 
банка. Он сказал, что 25 июня 
вышел из дома на улице Кок-
тебельской, чтобы отправится 
на работу, но своего «Мицу-
биси Аутлендер» на парковке 
не обнаружил. А вэтот  втор-
ник случилось невероятное. 
Днем Михаил навещал тетю, 
жительницу Овчинниковской 
набережной. Выйдя из подъ-
езда дома, он остолбенел — 
во дворе стояла его машина! 
Михаил подбежал к стоящему 
неподалеку сотруднику ДПС и 
рассказал, как ему улыбнулась 
фортуна. Полицейские «про-
били» нынешнего владельца 
авто. 28-летний москвич по-
яснил, что купил машину с 
рук, не зная, что «Мицубиси» 
числится в угоне, а в этот двор 
заехал по своим делам.

РАЗЪЯРЕННЫЕ ОСЫ СОРВАЛИ 
ТУРСЛЕТ ШКОЛЬНИКОВ

Визитом в лечебное учреж-
дение закончился турслет для 
восьмиклассников гимназии 
№1591 на востоке Москвы: 
в среду во время прогулки 
по экологической тропе на 
школьников напали осы.

Как стало известно «МК», 
ученики (всего 21 человек) 
были в сопровождении ро-
дителей и руководительницы 
группы. По словам педагога, 
они шли в обход леса в Ново-
косино, как вдруг один из под-
ростков наступил на осиное 
гнездо. Это были земляные 
осы, которые свили себе до-
мик прямо на дороге. Спустя 
мгновение оттуда повылетал 
целый рой насекомых. Они 
были агрессивно настроены 
и принялись кусать школь-
ников. В итоге пострадали 3 
ученика. Так, одна девочка, 
14-летняя Ольга, пожалова-
лась, что ее ужалили 8 раз! 
Однако родители отказа-
лись от госпитализации, так 
как аллергической реакции 
у девочки не последовало. В 

Морозовскую больницу от-
правился лишь 14-летний 
Владимир (он получил 2–3 
укуса). Остальным помощь 
оказали на месте. Из-за не-
приятного инцидента прогул-
ка сорвалась. Юных туристов 
распустили по домам. Педа-
гоги планируют организовать 
турслет в ближайшее время и 
дополнительно проинструк-
тировать насчет новой лесной 
опасности.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По словам аллерголога 

Алексея БЕССМЕРТНОГО, 
если потревожено осиное 
гнездо, в первую очередь 
как можно скорее необхо-
димо покинуть это место. В 
случае укуса вытащить жало, 
промыть рану холодной водой 
и принять антигистаминный 
препарат. Если наступает ал-
лергическая реакция (отек, 
потеря сознания), необхо-
димо звонить в «03», чтобы 
медики сделали укол гормо-
нальными препаратами.

ИНТЕРНЕТ-РОБОТА ЗАСУДИЛИ ЗА 
НАРУШЕНИЕ ТАЙНЫ ПЕРЕПИСКИ

Беспрецедентное решение 
вынес в среду Московский 
городской суд. Российскую 
компанию «Гугл» за наруше-
ние конфиденциальности 
обязали выплатить деньги 
пользователю электронной 
почты — юристу из Екате-
ринбурга Антону Буркову.

Как сообщили «МК» в Мос-
горсуде, причиной разби-
рательства стала реклама, 
появляющаяся при напи-
сании письма в Интернете. 
Юрист из общественной 
организации «Сутяжник», 
завкафедрой европейского 
права Гуманитарного уни-
верситета Екатеринбурга 
Бурков заметил, что робот 
компании сканирует его пе-
реписку и в соответствии с 
его интересами и потребно-
стями выкладывает рекла-
му. Поскольку проникать в 
частные письма запреще-
но и автоматизированная 
система не освобождает 
компанию от ответствен-
ности, мужчина обратил-
ся в Замоскворецкий суд 
с заявлением против ООО 
«Гугл» о защите тайны пере-
писки. За моральный ущерб 
Бурков попросил 50 тысяч 
рублей. Свою позицию он 
объяснил «МК»:

— Представители ответ-
чика говорили на слушани-
ях, что письма читает робот 
американской корпорации 
Google Inc., который на-
ходится в Калифорнии. И 
наше ООО не имеет к ним 

отношения. Юридически 
это так, но на самом деле 3 
буквы ООО — это лишь кор-
поративная вуаль, чтобы к 
ним нельзя было подсту-
питься с исками в Москве. 
А подавать в суд в Калифор-
нии — слишком дорого. Я 
пытался доказать, что наш 
«Гугл» является предста-
вителем американского и 
тоже несет ответственность 
за защиту конфиденциаль-
ности.

Что касается позиции 
ответчика, то его пред-
ставители дали следующий 
комментарий: «Ни один че-
ловек не читает электрон-
ные письма пользователей. 
Наши автоматизированные 
системы сканируют почту, 
чтобы предотвратить по-
явление спама и выявить 
вредоносные программы. 
Такие же системы исполь-
зуются и для показа реле-
вантных рекламных объ-
явлений».

Районный суд посчитал 
доводы ответчика убеди-
тельными, поэтому отка-
зал в удовлетворении иска. 
Бурков признался «МК», что, 
подавая жалобу в Мосгор-
суд, особо не надеялся на 
положительный для себя 
результат. Однако его иск 
был удовлетворен. 

К слову, сейчас в Ка-
лифорнии слушается по-
добный иск, только про-
тив Yahoo. А в Швейцарии 
— против Facebook.

ЗАКЛЮЧЕННЫМ НА ЭТАПЕ 
ОБЕСПЕЧАТ БАЛАНДУ

Кормить в дороге горячей 
едой и поить прохладитель-
ными напитками заключен-
ных, перевозимых в суд или 
колонию, будут обязаны 
конвоиры. Об этом говорит-
ся в проекте нового порядка 
конвоирования осужденных 
и лиц, заключенных под стра-
жу. Как стало известно «МК», 
документ уже подготовлен 
Минюстом.

Согласно проекту, индиви-
дуальным рационом питания 
станут обеспечивать каждо-
го заключенного, которому 
предстоит провести в пути 
более шести часов. Если 
арестанта будут перевозить 
самолетом, в полете он смо-
жет отведать обед и напитки 
наравне с обычными пасса-
жирами рейса. Правда, если 
арестант объявит в дороге го-
лодовку, которая будет угро-
жать его жизни, его высадят 
и отвезут в ближайший след-
ственный изолятор. Кроме 
того, в документе прописаны 
нормативы численности за-
ключенных в одном автомоби-
ле, железнодорожном вагоне 
и авиалайнере. На борт само-
лета, совершающего регуляр-
ные перевозки, нельзя будет 
загрузить более 10 аресто-
ванных. Такой же норматив и 
для автомобилей. В большой 

камере спецвагона разрешат 
селить также не более 10 со-
седей поневоле. Максимум 
для малой камеры вагона — 5 
человек. Более того, конвои-
рам придется позаботиться о 
том, чтобы беременные жен-
щины в пути по железной до-
роге не только ехали отдельно 
от других заключенных, но и 
имели возможность восполь-
зоваться кухней конвоя. Также 
изолированно от остальных 
будут перевозить арестован-
ных или осужденных сотруд-
ников правоохранительных 
органов или людей, которым 
угрожали расправой. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат по 

уголовным делам Сергей 
АФАНАСЬЕВ: «Сейчас аре-
стованных, которых везут «по 
этапу», специально никто не 
кормит. Разрешают только 
взять что-то с собой из каме-
ры. Нет запасов съестного — 
твои проблемы. Так что шесть 
часов без еды — далеко не 
предел. Что касается норма-
тивов загрузки в машину или 
вагон, то какие бы ни прописа-
ли цифры, все будет хорошо. 
Сейчас постоянно поступают 
жалобы от заключенных, что 
их запихивают в транспорт как 
селедок в бочку».
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует президент Межрегиональной ассоциации 

автошкол Татьяна ШУТЫЛЕВА: «Учебные водительские права — 
не какое-то принципиальное новшество. Некоторое время они 
были и во времена СССР, и сегодня применяются в Европе — в 
частности, в Германии и Австрии. Там предусмотрена вторая 
ступень обучения вождению, когда автомобилист спустя год-
другой возвращается в автошколу для «повышения квалифи-
кации». Но я считаю, что, прежде чем вводить столь серьезные 
новшества, нам нужно хотя бы завершить предыдущий этап 
реформирования автошкол. В прошлом году мы ввели новые 
категории водительских прав, но ученики автошкол до сих 
пор не могут получить некоторые из-них из-за того, что для 
сдачи экзаменов в ГИБДД нет соответствующей методиче-
ской базы».

ВИДЕО 
на сайте

  

Репортер «МК» внес 
свой вклад  

в реставрацию 
звезды на Троицкой 
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Лидер ЛДПР с утра был в плохом настроении. 
Причина прояснилась, когда он поднялся на 
трибуну в часе политических заявлений: ре-
гиональный избирком объявил официальные 

результаты выборов губернатора Амурской области. По-
бедителем объявлен единоросс Александр Козлов, а лидер 
ЛДПР считает, что победил этот самый Козлов лишь в ре-
зультате подтасовок, и на самом деле должен быть второй 
тур, где конкурентом г-на Козлова стал бы депутат Госдумы 
от ЛДПР Иван Абрамов.

Начав на повышенных тонах говорить о нарушениях 
на выборах, лидер фракции вдруг переключился на сидев-
шую прямо перед трибуной в первом ряду Ирину Роднину 
(«ЕР»), которая отпустила какую-то реплику в его адрес. 
Какую — история умалчивает: в стенограмму она не по-
пала, микрофон был включен лишь на трибуне, а голос у 
спортсменки негромкий. 

«Бессовестная, сидишь здесь, фигуристка! Провал 
идет, вы Майдан готовите! Мы выйдем только, чтобы вас 
здесь не было, в Думе! Да, замолчать нужно, сидеть! Лидер 
партии выступает! Сидит и все время мне мозги компости-
рует, бессовестная! Помолчите! Вы обязаны слушать!» — уже 
кричал г-н Жириновский. 

Позднее члены фракции ЛДПР уверяли, что слово 
«фигуристка» оскорбительным не является. Про слово 
«бессовестная» они не упоминали...

В зале поднялся шум, свист, топот — так депутаты-
единороссы пытались урезонить выступающего.

«А зачем мешать выступать? Зачем? Остановите ее! Ну, 
надо совесть иметь просто!» — отвечал он. И поведал, что 
г-жа Роднина «это же каждый день делает, вы понимаете, 
каждый день! Вы же не слышите, что она говорит! Вы сюда 
выйдите, «Единая Россия», нашего человека посадим, и 
он будет бубнить, что вы неправы, что это ложь, что это 
неправильно. Да что это такое! А сосед говорит, нам вас 
противно слушать. Слушайте, а нам противно с вами в одном 
зале сидеть! В одной стране быть с вами! Вы не партия, вы 
преступники! (Аплодисменты.) Преступники вы все! Вся 
«Единая Россия» и весь ваш фронт преступники!»

Зал шумел.
Между прочим, лидером Общероссийского народного 

фронта, представители которого входят во фракцию «ЕР», 
является Владимир Путин...

Потом г-н Жириновский все-таки закончил печальный 
рассказ о выборах, вспомнил про свободу слова и сел на 
место. 

Кстати, в феврале 2012 года лидера ЛДПР вывела из 
себя реплика Раисы Кармазиной («ЕР»), которая тоже сидела 
перед трибуной. Тогда дело чуть не дошло до драки. С тех 

пор г-жа Кармазина от реплик с места воздерживается. А 
вот г-жа Роднина, по словам многих представителей других 
фракций, — нет. Она часто комментирует выступления пред-
ставителей «СР», ЛДПР и КПРФ, «смеется и мешает». 

Спикер Сергей Нарышкин 16 сентября выступал на 
сессии Парламентской ассамблеи ОБСЕ в Улан-Баторе, и 
заседание вел первый вице-спикер Александр Жуков («ЕР»). 
«Конечно, каждый может высказываться и говорить все, что 
он думает, однако я прошу воздерживаться от оскорблений 
в адрес депутатов и выступать в рамках регламента», — так 
он отреагировал на прискорбный инцидент.

Но первый замглавы фракции «ЕР» Николай Булаев 
заявил, что «публичные оскорбления требуют публичных 
извинений», и пригрозил: «Если такие извинения не про-
звучат, у нас есть Комиссия по этике, которая могла бы 
проанализировать характер нанесенных обид и принять 
адекватное решение».

После этих слов Владимир Вольфович встал, за ним 
потянулась к выходу из зала вся фракция ЛДПР. До конца 
дня бойкот продолжился. 

Никакого заявления в Комиссию по этике пока не по-
ступило, сказал журналистам глава комиссии Виктор За-
варзин («ЕР»). «Факт неприятный, нехороший», — признал 
он, пообещал «изучить стенограмму» и призвал депута-
тов в условиях приближающихся думских выборов «быть 
корректными вне зависимости от должности и званий». 
Сама г-жа Роднина на вопрос «МК», будет ли она подавать 
заявление в Комиссию по этике, ответила «конечно!», а 
потом пояснила: «Это хамство, и оно не должно остаться 
безнаказанным». 

Впрочем, комиссии совсем не обязательно получать 
какие-то заявления — достаточно поручения спикера. Но 
неизвестно, будет ли оно: по сведениям «МК», «сверху» 
участникам конфликта уже внятно высказана просьба «скан-
дал тушить».

Регламент Госдумы запрещает депутатам «нарушать 
правила депутатской этики — употреблять в своей речи гру-
бые, оскорбительные выражения, наносящие ущерб чести 
и достоинству депутатов Государственной думы и других 
лиц», но самое страшное наказание за это — лишение слова 
в зале пленарных заседаний. Максимум на месяц.

Марина ОЗЕРОВА. 

Но косметическим ремонтом дело не обо-
шлось. Один из крупнейших аэропортов России 
ждали радикальные перемены. Рядом со старым 
терминалом Пулково-1еще до реконструкции вы-
росло главное здание нового централизованного 
пассажирского терминала, на привокзальной 
площади появились четырехзвездочная гости-
ница, бизнес-центр и парковочный комплекс. 
К терминалу теперь можно подъехать по двух-
уровневой эстакаде. Реконструировали также 
аэродромную зону и инженерные системы обе-
спечения аэропорта.

В Пулково теперь 88 стоек регистрации, 
110 кабин паспортного контроля, 37 выходов 
на посадку и семь лент выдачи багажа. Аэро-
порт может обслужить 18 миллионов пассажиров 
в год. До реконструкции обслуживал всего 10 
миллионов. 

«Мы инвестировали в развитие воздушной 
гавани города 1,2 млрд евро, — рассказывает 
генеральный директор ООО «Воздушные ворота 
Северной столицы» Сергей Эмдин. — С завер-
шением первой очереди новый Пулково стал 
одним из крупнейших и наиболее современных 
аэропортов России и Балтийского региона, от-
вечающих всем передовым мировым стандартам 
авиационной отрасли».

«Воздушные ворота Северной столицы» 
— это международный консорциум, созданный 
специально для управления аэропортом Пулко-
во. 57,5% акций принадлежат компании «ВТБ 
Капитал», 35,5% — немецкой Fraport AG и 7% 
— греческой CopelouzosGroup. Это первый в 
авиационной отрасли России проект на основе 
государственно-частного партнерства без при-
влечения бюджетных средств. 

«Инвестиции в инфраструктуру — это очень 
важная часть деятельности нашего банка, гово-
рит заместитель президента — председателя 

правления банка ВТБ Михаил Осеевский. — Ведь 
без строительства аэропортов, дорог, мостов, 
коммуникаций, очистных сооружений невозможно 
развитие экономики страны.

Банк ВТБ одним из первых в России принял 
участие в реализации значимых инфраструктур-
ных проектов на основе государственно-частного 
партнерства. Основной принцип ГЧП — это раз-
деление рисков между частным инвестором и го-
сударством. После завершения срока концессии 

объект полностью передается в управление госу-
дарству. Это дает возможность снизить нагруз-
ку на бюджет, а инвесторам — принять участие 
в проектах со стабильной и прогнозируемой 
доходностью.

Аэропорт Пулково передан консорциуму 
«Воздушные ворота Северной столицы» на 30 
лет. За это время компания не только проведет 
масштабную реконструкцию, но и будет управлять 
аэропортом и оказывать аэропортовые услуги. 

«Группа ВТБ — наш крупнейший партнер, 
— говорит Сергей Эмдин. — Его участие имеет 
ключевое значение для проекта реконструкции 
и развития аэропорта Пулково. ВТБ выделял 
средства как акционер, участвовал в привле-
чении кредиторов, структурировал сделку, со-
действовал успешной реализации проекта на 
всех этапах». 

Кроме Пулково Группа поддерживает и дру-
гие аэропорты России. Например, с Хабаровским 
аэропортом сотрудничает с 2011 года. Банк 
гарантировал реализацию сделки по приобрете-
нию 10% акций аэропорта корейской госкорпо-
рацией Incheon International Airport Corporation. 
В результате сделки началась модернизация 
аэропорта. Международному аэропорту Уфы 
выдана возобновляемая кредитная линия на 
150 млн рублей. Банк стал победителем торгов, 
проведенных аэропортом на сайте госзакупок. 
Планируется, что кредитные средства будут ис-
пользованы для приобретения авиационного ке-
росина, также банк инвестировал 2 млрд рублей 
в международный аэропорт Минеральные Воды 
для реконструкции его терминалов прибытия.

А аэропорт Пулково по итогам 2014 года стал 
лауреатом ежегодной премии Международного 
совета аэропортов, которая вручается по ре-
зультатам глобального исследования удовлетво-
ренности пассажиров качеством обслуживания. 
Пулково занял первое место среди аэропортов 
Европы в номинации «Наиболее значительные 
улучшения».

Наталья АЛЕКСЕЕВА.

Жители Санкт-Петербурга вздохнули 
с облегчением. Старое здание аэро-
порта Пулково-1 после реконструкции 
сохранило свой привычный облик. 
Остались на месте пять стеклянных 
конусов, которые бойкие питерские 
языки прозвали «стаканами». Около 
года здание, построенное в 1973 году, 
было закрыто — здесь усиливали не-
сущие конструкции, меняли электро-
проводку, вентиляцию, кондиционеры 
и противопожарные системы. За счет 
демонтажа ненужного оборудования 
площадь терминала увеличилась на 43 
процента.

СОБЫТИЕ

Один из крупнейших аэропортов страны 
провел масштабную реконструкцию

ПУЛКОВСКИЕ 
«СТАКАНЫ» ВЫЖИЛИ 
ПОСЛЕ ЕВРОРЕМОНТА 

c 1-й стр.
Поначалу старались 
придерживаться но-
вых правил, и в дни 
«пленарок» комитеты, 

КАК ПРАВИЛО, не проводились. Но 
шло время. И вот в «комитетскую» 
неделю на Охотном Ряду — полный 
штиль, а в те недели, когда внимание 
депутатов должно быть сосредото-
чено на фракционной работе и пле-
нарных заседаниях, — аншлаг!

Только что начавшаяся сессия — 
наглядный тому пример. С 31 августа 
по 5 сентября по графику была «коми-
тетская» неделя. Но лишь 5 комитетов 
из 30 занимались обсуждением зако-
нопроектов. Зато 15 сентября, в день 
пленарного заседания, собирались 6 
комитетов. А 16 сентября (тоже день 
пленарного заседания) — 4 комите-
та. Депутаты говорят, что комитеты 
работают, как правило, в обеденный 
перерыв. Но если вопрос обсуждает-
ся сложный, вызывающий интерес 
и споры, обеденного перерыва не 
хватает. Например, бюджетный ко-
митет в среду начался в 14.00, но в 
16.00, когда перерыв закончился и 
депутаты должны были быть в зале 
пленарных заседаний, вовсю про-
должал работу...

Такая же картина наблюдалась 
и в весеннюю сессию.

Конечно, бывают экстренные си-
туации. Но в большинстве случаев 
просто «иначе депутатов не собрать», 
объясняют председатели комите-
тов. То есть приехать лишний раз на 
Охотный Ряд для них проблема. Дел 
много. 

Является ли отсутствие занятых 
на комитете депутатов в зале пле-
нарных заседаний прогулом? Сами 
депутаты считают, что нет. Они же 
«РАБОТАЮТ». Но закон-то о статусе 
депутата Госдумы и члена Совета Фе-
дерации закрепляет «обязанность» 
принимать личное участие в заседа-
ниях и палаты, и комитетов! 

Можно пропускать лишь по 
уважительной причине: болезнь, 
смерть родственников, рождение 
ребенка, свадьба, командировка (по 

распоряжению председателя Госду-
мы или его первого заместителя), ис-
полнение гражданских обязанностей, 
исполнение поручений председателя 
или Совета Думы... Является ли не-
желание депутатов приехать лиш-
ний раз в парламент уважительной 
причиной?

Нет ответа.
Что там! Те депутаты, которые 

готовы посетить Госдуму хотя бы в 
день пленарного заседания, — тру-
женики, «пчелки». Есть такие, кто не 
появляется вообще, но считается 
присутствующим всюду: карточ-
ка для электронного голосования, 
оставленная коллеге или руководству 
фракции, исправно регистрируется 
и голосует в зале заседаний, а до-
веренность, оставленная председа-
телю, позволяет учитывать «мнение» 
этого депутата при принятии реше-
ний на комитете...

В октябре прошлого года Совет 
Думы повелел создать межфракцион-
ную рабочую группу, которая должна 
была выработать меры наказания 
для прогульщиков, — ведь в законе 
о статусе прописано, что ответствен-
ность за прогулы устанавливается 
регламентом палаты, но НИКАКОЙ 
ответственности там до сих пор не 
предусмотрено!

Каждая фракция делегировала 
в группу по два человека. 

Вы будете смеяться, но до сих 
пор она не начала работу. Члены груп-
пы никак не могут выбрать председа-
теля. «ЕР» настаивает, что им должен 
быть Владимир Поневежский. КПРФ и 
ЛДПР против. «ЕР» упорствует. КПРФ 
И ЛДПР не уступают...

Если так пойдет дальше, к вес-
не, когда предвыборная кампания 
практически начнется, комитеты 
станут принимать решения исклю-
чительно опросным путем, собирая 
мнения членов посредством SMS-
сообщений, а в зал парламентарии 
будут забегать лишь на час голосо-
вания — если, конечно, окажутся 
рядом. 

Марина ОЗЕРОВА.

ОПТИМИЗАЦИЯ  
ПО-ПАРЛАМЕНТСКИ  
И ДЕПУТАТЫ-ПРОГУЛЬЩИКИ

ДУМА

ЖИРИНОВСКИЙ 
ОТКАТАЛ...

Вандалов, разрисовавших в 
декабре 2014 года несколь-
ко памятников в Новоси-
бирской области, пригово-
рили к реальным срокам 
заключения. Осквернителям 
инкриминировали четыре 
преступных эпизода. В ночь на 
3 декабря 2014 года Кирилл 
Коржавин, Сергей Белов и их 
несовершеннолетний приятель 
разрисовали бюст Ленина 
нацистской символикой. Затем 
нацистскими знаками распи-
сали таблички регионального 
отделения партии «Единая 
Россия». А в ночь на 12 декабря 
уже при участии Владислава 
Шиповалова вандалы раскра-
сили в цвета украинского фла-
га памятник Ленину в Дзер-
жинском районе, после чего 

в сквере Славы раскрасили 
танк Т-34 и зенитно-ракетный 
комплекс «Катюша» и нанесли 
на них нацистскую символи-
ку. Суд признал Коржавина, 
Шиповалова и Коллекционова 
виновными по статье «Осквер-
нение архитектурного соору-
жения, посвященного борьбе 
с фашизмом или жертвам 
фашизма, совершенное груп-
пой лиц по предварительному 
сговору», назначив им 2,5 года, 
два года и 1 год 6 месяцев 
колонии соответственно. Бело-
ву, признанному виновным по 
более мягкой статье — «Ванда-
лизм» — назначено наказание 
в виде ограничения свободы 
на срок 1 год 2 месяца. Ком-
ментарий по этому поводу 
«МК» дал известный политик 

Лев ПОНОМАРЕВ: «При-
говор совершенно очевидно 
политизированный. Если бы 
вандалы расписали памятник 
христианскими символами, 
никакого реального срока они 
бы не получили. За примером 
далеко ходить не надо. Все 
мы помним, как православные 
активисты, разгромившие 
выставку с произведениями 
искусства, не подверглись 
наказанию. В данном случае, 
конечно, есть использование 
запрещенной нацистской 
символики. Но суд не стал раз-
бираться, использовали ли ее 
в целях прославления нацизма 
или в иносказательных целях, 
как раз обвиняющих фашизм».

Администрация ВДНХ 
наконец-то добилась 
расторжения договора 
с компанией — владель-
цем аттракционов. Будут 
демонтированы колесо обо-
зрения «Москва-850» и еще 11 
аттракционов. Напомним, что 
в апреле этого года судебные 
приставы уже опечатывали 
колесо обозрения. Причиной 
конфликта было отсутствие 
талонов безопасности на 
аттракционы и постоянные 

их поломки. Колесо обо-
зрения было установлено на 
территории выставки в 1995 
году и до строительства более 
внушительного аттракциона 
в Сочи считалось самым вы-
соким в России. Теперь вла-
дельцам аттракциона следует 
освободить территорию до 15 
октября. «Никогда не забуду, 
как мы покатались, уступив 
просьбам ребенка, — расска-

зала «МК» москвичка Ирина 
Борщюнова, застрявшая на 
колесе в прошлом году. — Я 
до сих пор с ужасом вспоми-
наю этот момент. Все скрипит, 
качается, в какой-то момент 
кабина дернулась и замерла. 
Хорошо еще, не на самой 
высоте, хотя до земли было 
прилично. Правильно, что та-
кой небезопасный аттракцион 
закрывают».

Всемирно известный оперный певец Дми-
трий Хворостовский, борющийся с опу-
холью головного мозга, принял решение 
прервать лечение, чтобы открыть сезон в 
Метрополитен-опера. Об этом сообщается 
на официальном сайте певца: «Сразу после по-
ложительного курса лечения Дмитрий Хворо-
стовский с нетерпением возвращается на сцену 
в опере Верди «Трубадур» в Метрополитен-
опера. Первые спектакли Дмитрия состоятся 
25 сентября, 29 сентября и 3 октября». Партию 
Леоноры исполнит популярная оперная певица 

Анна Нетребко. Известно также, что после 
окончания гастролей Хворостовский вернется 
в Лондон, чтобы продолжить лечение. По-
клонники творчества исполнителя волнуются: 
не скажутся ли столь серьезные нагрузки на 
здоровье Дмитрия Александровича? Об этом 
«МК» спросил у хирурга-онколога высшей 
квалификации заслуженного врача РФ Ан-
дрея КОРЖИКОВА: «Решение Дмитрия Алек-
сандровича выступать, проходя курс лечения, 
очень неоднозначное. С одной стороны, любые 
нагрузки онкобольным противопоказаны. Да что 
там говорить, подобная деятельность серьезно 
отражается и на абсолютно здоровом челове-
ке. Неважно, доброкачественная опухоль или 
злокачественная, — важны методы лечения. А 
они очень агрессивны, особенно если затронут 
головной мозг. С другой стороны, для больно-
го человека его любимое занятие может быть 
дополнительным источником энергии и сил в 
борьбе с болезнью. Мы знаем много случаев, 
когда великие артисты выходили на сцену или 
на съемки, будучи в весьма тяжелом состоянии. 
Эта работа их поддерживала. Так что однознач-
ного ответа быть не может. Но если хотите знать 
мое мнение, то я бы запретил».  
Однако если ориентироваться на фотографии 
со страниц супруги певца (на одной из которых 
он запечатлен с семьей в бассейне), чувствует 
он себя хорошо.

Авария на АЭС «Фукуси-
ма-1» 2011 года не прошла 
бесследно для природы. 
Фотографии растений и 
животных-уродцев, ставших 
таковыми под воздействием 
радиации, опубликовал один 
из веб-сайтов Южной Кореи. 
Все они сделаны летом 2015 
года в городе Насушиобара 
(Nasushiobara), что в 110 
километрах от Фукусимы. 
Земляника, листья которой ре-
шили прорасти сквозь мякоть 
ягоды, гигантская картофе-
лина, скрутившаяся наподо-
бие змеи, или причудливо 
видоизменившиеся ромаш-
ки — это лишь малая часть 
снимков, свидетельствующих 
о генетических и гормональ-
ных нарушениях флоры. Еще 
больше поражают изменения, 
обнаруженные у предста-
вителей животного мира, к 
примеру, выросшая дополни-
тельная пара лап у лягушонка 
или уменьшившиеся крылья 
у бабочек вида Pseudozizeeria 
maha. Большинство посети-
телей сайта тут же связали 

увиденное с генетическими 
мутациями. Однако, как по-
яснил «МК» российский био-
лог, секретарь Московского 
общества испытателей 
природы (МОИП) Александр 
КУЛИНИЧ, данные изменения 
нельзя причислить к генети-
ческим мутациям, поскольку 
за два-три года они себя не 
проявляют. Скорее всего, 
японцы имеют дело с пред-
ставителями флоры и фауны, у 
которых выброс радиации вы-
звал менее глубокие, но более 
стремительные нарушения 
программы развития. «Мы 
часто наблюдаем подобные 
изменения у овощных культур 
под действием химических 
факторов загрязнения окру-
жающей среды. Подобные 
нарушения можно также 
сравнить с воздействием 
перенесенного матерью по-
лиомиелита на плод. Ребенок 
вырастает с уродствами, но 
на генетическом уровне у него 
все чисто».  

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
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Кто виноват в нынешнем экономиче-
ском кризисе России? Валят вину на 
западные санкции и низкие цены на 
нефть. Однако существуют и такие по-
литики, которые называют персоналии. 
Так, глава бюджетного комитета Госду-
мы Андрей Макаров обвинил бывшего 
министра финансов в установлении 
«популистского бюджетного правила». 
Оно предусматривает, что при высоких 
ценах на нефть часть средств, которые 
получает государство от экспортных 
пошлин и налогов, аккумулируется в 
резервных фондах. Но сейчас котиров-
ки на черное золото бьют антирекорды. 
Смысл «бюджетного правила» свелся 
к нулю. Так же как и резервные фонды, 
из которых, как считает Макаров, взять 
деньги не так-то просто. Потому что они 
уже на исходе.

Кто придумал пресловутое «бюджетное 
правило»? Фамилию Макаров не назвал. Но, как 
он сказал, это «самый лучший министр финансов 
всех времен и народов».

Конечно, это ирония, и в зале раздались ед-
кие смешки. Все понимали, что глава бюджетного 
комитета имеет в виду Алексея Кудрина, зани-
мавшего этот пост более 11 лет и получившего, 
например, в 2010 году от журнала Euromoney 
звание «Министр года». 

Правда, тогда цены на нефть постоянно 
росли — с начала 2000-х годов они увеличились 
в 7 раз. Часть дополнительных средств отдавали 
в резервные фонды, а не в бюджет.

Вообще, все члены Бюджетного комитета 
Госдумы были настроены крайне скептически к 
этому правилу. Как заявили нынешнему министру 
финансов Антону Силуанову, оно было неверно 
изначально.

Нельзя отказать этим претензиям в логич-
ности. Как подчеркнул Андрей Макаров, в хоро-
шие времена эти деньги должны накопляться, 
а в худшие — тратиться. Причем, как обещало 
правительство, быстро и без проблем.

Но, по словам Макарова, получить эти 
деньги довольно затруднительно. В целом, 
как говорит Макаров, «бюджетное правило 

— верх популизма, и весь народ теперь за него 
расплачивается».

В этих словах есть доля правды. К началу 
нынешнего кризиса в Резервном фонде и Фонде 
национального благосостояния было накоплено 
более $180 млрд. По тому курсу это было более 6 
трлн рублей. Однако в Резервном фонде к концу 
2018 года должно остаться только 2 трлн, как 

заявил на заседании комитета Госдумы Антон 
Силуанов.

Более того, он прояснил депутатам всю 
сложность существующего макроэкономиче-
ского положения.

«В последние месяцы стало ясно, что се-
рьезно меняются макроэкономические условия, 
в первую очередь условия внешней торговли 

для России, цены на наши экспортные сырьевые 
товары существенно просели. Мы ставим себе 
задачу сохранения, несмотря на все сложности, 
резервов к концу 2018 года не менее 2 трлн 
рублей, потому что наша страна не может не 
иметь запасов на случай изменения внешних 
условий», — заявил он.

В конечном итоге министр финансов пред-
ложил депутатам: во-первых — отказаться от 
«бюджетного правила» в 2016 году; во-вторых 
— сверстать бюджет только на один — 2016-й 
— год, а не на «трехлетку»; в-третьих — пред-
ставить этот документ на рассмотрение Госдумы 
не 1 октября, как это предусмотрено сейчас 
Бюджетным кодексом, а 25 октября из-за нео-
пределенной ценовой конъюнктуры на внешних 
рынках, особенно на сырьевом секторе. При 
этом он напомнил, что бюджет будет сверстан 
исходя из цены в $50 за баррель (ранее бюджет 
базировался исходя из $100).

Но самое главное другое — бюджет будет 
подвергнут самому жестокому сокращению. По 
словам Силуанова, бюджетные расходы этого 
года будут оставлены на уровне этого года. То 
есть, с учетом инфляции, они будут сокращены 
как минимум на 12–13%. Цель — сохранить де-
фицит бюджета хотя бы на уровне 2 трлн рублей 
(3% ВВП).

Под нож пойдут все расходы, прежде всего 
инвестиционные. Однако, как обещал Силуанов, 
расходы на поддержку сельского хозяйства, 
пенсий и «оборонку» будут даже увеличены…

Константин СМИРНОВ.

Всю последнюю валюту бросят в бюджет-2016
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ВАЖНОВАЖНО

Журнал Euromoney признал пред-
седателя Банка России Эльвиру 
Набиуллину лучшим руководителем 
среди глав центральных банков в 
мире в 2015 году. По мнению из-

дания, российский ЦБ смог, несмотря на санк-
ции и низкую стоимость нефти, принять меры 
по стабилизации валюты в том числе и через 
резкое повышение ключевой ставки.
Напомним, что за последний год цены на нефть 
упали в 2,5 раза и примерно на столько же упал 
курс рубля по отношению к доллару и евро.
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Это фото сделано в 2013 году. 
Похоже, фигуристка Роднина 
(крайняя справа) уже тогда 
раздражала Жириновского.

«ФуКуКСИМА» ПОРОДИЛА КАРТОШКу-ЗМЕЮ

КУРЬЕЗ

Запись в Инстаграме британского музы-
канта Элтона Джона: «Благодарю пре-
зидента Владимира Путина за отклик и 
разговор по телефону. Я с нетерпением 
ожидаю личной встречи с вами для того, 
чтобы обсудить вопросы равноправия 
представителей ЛГБТ-сообщества в 
России».

А это уже наш ответ музыканту пресс-
секретаря президента Дмитрия Пескова: «У 
Путина не было разговора с Элтоном Джоном, 
а главное, что мы не получали от него каких-либо 
предложений о встрече. То, что было озвучено 
средствами массовой информации, я не знаю, 
насколько это аутентично».

«Да, это звонили мы!» — взяли на себя от-
ветственность за переговоры от первого лица 
пранкеры Вован и Алексей Лексус. 

«МК» связались с телефонными хулиганами 
и выяснили некоторые детали нашумевшего 
розыгрыша. 

— Владимир, и все-таки, снова звонили 
вы?

— Да, это звонили мы. Вместе с моим кол-
легой Алексеем. 

— Вы звонили на личный мобильный 
Элтона Джона?

— На какой-то номер звонили, я даже не 
знаю, что это за телефон был, чей он.

— То есть трубку снял сам музыкант, а 
не его пресс-секретарь, не агент?

  — Трубку подняли представители Элтона 
Джона, вроде пресс-атташе. Но когда на том кон-
це провода услышали, кто хочет побеседовать с 
музыкантом, быстренько позвали его к телефону, 
без лишних вопросов и проволочек. 

  — Вы прямо так и представились: 
«Это звонит Президент России Владимир 
Путин»?

  — Немного не так. Общался с ним непо-
средственно мой коллега Алексей, который пре-
красно владеет английским языком. Он пред-
ставился пресс-секретарем Путина Дмитрием 
Песковым. Я же играл роль президента, но на 
заднем плане. Алексей вроде как переводил 
меня — такую легенду мы придумали для певца. 
То есть мой коллега говорил по телефону, а я 
в это время тихим голосом вдалеке диктовал 
вопросы. У нашего президента оригинальный 
тембр голоса, а Элтон Джон с его идеальным 
слухом мог почувствовать подвох. 

  — Элтон Джон знал, кто такой Песков, 
или первый раз услышал эту фамилию?

  — Я даже не знаю. Он обращался к нему: 
«Дмитрий, Дмитрий». Мне показалось, не очень-
то он понял, с кем разговаривает.

— Музыкант удивился этому звонку?
— Вроде нет. Он же ждал звонка Путина, 

объявлял об этом. 
— Как он разговаривал, голос его не 

дрожал от волнения?
  — Дрожал в каких-то моментах. Было слыш-

но, что он волновался, кряхтения раздавались, 
заминки. 

   — После того как стало известно, что 
музыканта разыграли, с вами не связыва-
лись его представители? Или представители 
Кремля?

  — Нет, нам никто не звонил. И официального 
заявления от них пока нигде не публиковали. 

— Вы первый раз разыгрывали людей 
от лица президента?

— Первый. Страшно не было. Мы же не 
представителям власти какой-то другой стра-
ны звонили, соображали, когда разыгрывали. 
Поэтому выбрали просто артиста, который, 
скорее всего, с юмором отнесется к подобной 
шутке. 

— Сколько времени в итоге вы продер-
жались с Элтоном Джоном?

— Минут 20.
— Он остался удовлетворен беседой?
— Более чем. 

Ирина БОБРОВА.

ЭЛТОН ДЖОН ВЕРИЛ  
В ВОВАНА, КАК В ПУТИНА
«Голос у музыканта 
дрожал, иногда он кряхтел, 
запинался»



Хочется поговорить о заделах на буду-
щее. В том смысле, что когда-нибудь наста-
нет время — и неприязнь, а иногда и ярость 
в отношении к США придется заменить на 
традиционное для России доброе отношение 
к Американским Штатам.

В это трудно поверить, но чем раньше мы 
ощутим эту историческую потребность, тем 
скорее наша держава обретет новую силу и 
могущество. Историческая память (в том слу-
чае, конечно, если она не полностью потеряна) 
сохранила примеры идейного единения пере-
довой части российского общества с борцами 
за независимость Северной Америки. Я верю, 
что мы сохранили память о Декларации неза-
висимости — точнее, о принципиально новом 
понимании свободы личности, — документе, 
который взорвал привычные представления 
о свободе личности и вместе с Конституцией 
США 1787 года оказал сильнейшее влияние на 
законотворчество ведущих государств нашей 
планеты.

Наше нынешнее увлечение танковым 
биатлоном само по себе необходимо и пре-
красно. Но если мы останемся на веки вечные 
в плену воззрений императора Александра 
Третьего о двух единственных союзниках 
России (армии и флоте), мы рискуем закон-
сервировать наше политическое сознание 
в замкнутой сфере. Эта консервация будет 
стимулировать дальнейшее размежевание с 
мировым сообществом.

«Скажи мне, кто твой друг, и я скажу, кто 
ты». Есть такая обидная сегодня для нас по-
говорка. Лично я делаю огромные усилия, 
чтобы полюбить и привязаться всей душой к 
северокорейскому чучхе. Пока не получается, 
но страшно представить, если получится. 
Наша беда, вероятно, в том, что не все в со-
временной элите РФ усложняют свою жизнь 
размышлениями о нашей нынешней между-
народной изоляции.

Питая светлые мысли в отношении США, я 
вовсе не ратую за одностороннее восхищение 
этим государством без взаимного сближения 
наших стран. Я хорошо помню реакцию нашего 
президента на террористический акт 11 сентя-
бря с разрушением небоскребов-близнецов в 
Нью-Йорке. Тогда многим, и мне в том числе, 
показалось, что в русско-американских отно-
шениях начинается новый долгожданный этап. 
Но, увы, турбулентность новейшей истории 
свела на нет все благие надежды.

И все-таки запрос на иное отношение к 
США и нашему совместному проживанию на 
одной и той же планете подталкивает нас на 
робкие попытки уйти от знакомой телевизи-
онной риторики. Особенно это характерно, 
например, при углубленном изучении завер-
шающего этапа Второй мировой войны.

Публикация в «МК» от 2 сентября 2015 
года «Другое послесловие к атомному юби-
лею», основанная на выводах иностранной 
прессы, содержит весьма убедительные до-
воды в пользу необходимости применения 
ядерного оружия. Японский империализм 
оказал мощное сопротивление союзникам. 
Согласно закону от 1938 года, защитниками 
Японских островов считались не только во-
енные, но и все гражданское население. Ему 
было предписано умирать, но не сдаваться — 
наравне с солдатами. Это означало огромные 
потери в ходе боевых действий по захвату 
Японских островов. Вероятно, погибли бы 
многие тысячи советских воинов. Кроме того, 
японцы распространили слух, что американцы 
имеют всего лишь одну атомную бомбу. Оцен-
ки возможных потерь союзников при морском 
штурме оцениваются в миллион убитыми, 
японские потери — в несколько раз больше. 
Цитата из публикации в «МК»: «Получается, 
что Хиросима и Нагасаки ценой сотен тысяч 
жизней предотвратили гибель миллионов».

Конечно, далеко не все военные историки 
разделяют эту точку зрения. Но это, безуслов-
но, призыв к более взвешенной оценке русско-
американских отношений, какими бы малопри-
влекательными они ни казались сегодня.

Я не очень понимаю, почему многим 
благим побуждениям высокого российского 
руководства не хватает необходимой настой-
чивости. Например, необходимость ликви-
дации всех последствий братоубийствен-
ной бойни 1918–1921 годов. Документальная 

кинохроника познакомила нас с героической 
историей белой армии на чужбине. Пронзи-
тельные кинокадры демонстрировались на 
телеэкранах, но только глубокой ночью. И 
даже визит нашего президента к потомкам 
русской армейской эмиграции был доступен 
только ограниченному количеству полуночни-
ков. Изображение, сопровождаемое талант-
ливым закадровым текстом Н.Михалкова, и 
выступление В.Путина — драгоценный продукт 
нового мышления, которому только предстоит 
победить. Это из серии заделов на будущее, 
как и возвращение на Красную площадь на-
родных гуляний и праздничных музыкальных 
фестивалей.

Я хорошо понимаю протестные настрое-
ния в среде закомплексованных сталинистов 
и так называемых ветеранов. Почему «так 
называемых»? Потому что неумолимый бег 
времени увел из жизни большую часть вели-
кого российского воинства.

Может быть, в который раз стоит заду-
маться: почему главная площадь православ-
ной столицы несет в себе черты языческого 
капища и пока обречена на проявление при-
знаков шизофрении — раздвоения созна-
ния, чему способствует, например, галерея 
памятников сталинским палачам? Понимаю, 
что неуместные сегодня размышления — дело 
далекого будущего, и немцы со своим «вар-
варским обращением» с памятью Гитлера, 
Геббельса, Геринга, Риббентропа и других 
нацистских вождей — нам не указ. Мы идем 
или делаем вид, что идем своим путем. И 
неизвестно — ведет ли он к историческому 
просветлению или в совершенно другое мало-
привлекательное место.

Огромный сдвиг в сознании москвичей 
произвели, однако, поползновения столич-
ного руководства освободиться от имени 
П.Л.Войкова, руководившего расстрелом 
царской семьи. Впрочем, если тут же воз-
никла насущная потребность в прославлении 
Дзержинского (неважно, какую московскую 
площадь украсит апологет красного терро-
ра) — идея расставания с Войковым вполне 
может угаснуть.

Само намерение, связанное с именем 
Войкова, является, по моему мнению, за-
делом на будущее. Рано или поздно нашим 
потомкам предстоит оздоровить русскую на-
циональную топонимику. Придет время — и, 
например, волжский город Покровск снова 
обретет свое историческое наименование. 
В 1931 году город Саратовской области был 
переименован в Энгельс, а жители стали на-
зываться энгельсцами. Если бы они серьезно, 
а главное — спокойно обсудили написанный 
Энгельсом в середине позапрошлого сто-
летия в содружестве с Марксом Манифест 
Коммунистической партии, они бы узнали, что 
у рабочих людей нет и не должно быть памяти 
о культуре своего отечества, не должно быть 
уважения к собственной истории, отеческим 
гробам, и им совершенно нечего терять, «кро-
ме своих цепей».

Многочисленные оппоненты мне возраз-
ят: «Давайте спросим мнение самих жителей 
города Энгельса». Если относиться к топони-
мике как проявлению народного поэтического 
искусства, о чем просил К.Паустовский, то в 
отношении искусства существуют свои ано-
малии, и никогда большинство голосов не 
дарило нам долгожданную истину. Приме-
ров тому — тьма тьмущая. Если в искусстве 
следовать мнению большинства — мы бы не 
увидели французских импрессионистов, Эй-
фелеву башню, собор Василия Блаженного, 
шедевров Шагала, Кандинского, Малевича 
и т.д. и т.п.

Возможно, некоторые идеи, залетевшие 
в мою голову, относятся к жанру чисто поле-
мических заметок. Но я всегда вздрагивал от 
крылатого изречения нашего классика: «Жаль 
только, жить в эту пору прекрасную уж не при-
дется ни мне, ни тебе!» И потому закономерный 
вопрос: а почему, собственно, нам не жить в 
новый прекрасный период нашей новейшей 
истории? Если, конечно, рассматривать исто-
рию как науку, которой присуще закономерное 
развитие во времени.

ЛЮБОВЬ И НЕНАВИСТЬ 
БЛИЖАЙШЕГО БУДУЩЕГО

Не нужно искать монстров в Америке. Лучше изгнать их  
из собственной истории

СЕГО ДНЯ
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ЗА БУГРОМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Марк ЗАХАРОВ, художественный руководитель  
московского театра «Ленком»
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

Беженцы с Ближнего Востока и из 
Северной Африки, с наплывом которых 
столкнулись европейские страны, изме-
нили свой маршрут после того, как ряд 
государств ввел пограничный контроль. 
Как сообщает The Guardian, после того, 
как Венгрия ужесточила правила пере-
сечения границы с Сербией, десятки 
приезжих попросту направились из этой 

балканской страны в Хорватию. Семьи 
с маленькими детьми даже рискнули 
пойти пешком — лишь бы добраться до 
богатых европейских стран.

По словам премьер-министра Хорватии 
Зорана Милановича, примерно полторы сотни 
беженцев уже пересекли границу из-за жест-
ких пограничных правил Венгрии. Комментируя 
ситуацию, премьер заявил: «Мы готовы принять 
и направить этих людей туда, куда они хотят 
добраться, будь то Германия или северные стра-
ны». По словам политика, те, кто ищет убежища, 
смогут пройти через хорватскую территорию 
беспрепятственно. Что касается Венгрии, кото-
рая накануне закончила строительство стены из 
колючей проволоки на границе с Сербией и по-
просту ужесточила пограничный контроль, чтобы 
решить проблему с нелегалами, то Миланович 
отметил: «Колючая проволока в двадцать первом 
веке в Европе — это не ответ, а угроза».

Оператор Reuters стал свидетелем того, 
как около сотни беженцев направились пешком 

из Сербии в Хорватию. При этом не стоит забы-
вать, что хорватско-сербская граница не так уж 
безопасна для пешего перехода: после войны за 
независимость Хорватии в начале 90-х годов на 
этой территории остались сотни мин, на которые 
регулярно натыкаются местные жители. Чтобы 
обезопасить проходящих через эти поля при-
езжих, хорватские власти уже направили в вос-
точные области экспертов по разминированию, 
сообщает Reuters. «Мы слышали, что в Венгрию 
теперь не попасть, — рассказывает телеканалу 
«Аль-Джазира» один из беженцев, направившихся 
в Хорватию. — Поэтому полиция сказала нам, 
чтобы мы шли по этому пути. Мы не знаем, что 
нам делать сейчас». При этом некоторые остались 
ночевать под открытым небом у КПП между Сер-
бией и Венгрией, надеясь, что Будапешт все-таки 
разрешит въезд на свою территорию.

Германия, куда стремятся попасть боль-
шинство приезжих, сейчас испытывает про-
блемы с их перераспределением и приемом. 
Канцлер ФРГ Ангела Меркель пообещала властям 

федеральных земель помощь в приеме и раз-
мещении беженцев. Меркель сообщила, что в 
этой ситуации власти применят «Кенигштайн-
ский ключ» — германский метод размещения 
приезжих с учетом налоговых поступлений и 
количества жителей той или иной федеральной 
земли. Глава Немецкого федерального банка 
Йенс Вайдман заявил, что ФРГ нуждается в 
мигрантах. «Иммиграция также несет с собой 
возможности, — заявил финансист в интервью 
Süddeutsche Zeitung. — И их будет еще больше, 
если у нас получится интегрировать в общество 
людей, которые приехали к нам надолго… Герма-
нии требуются дополнительные трудовые кадры 
для поддержания ее процветания».

А вот соседи ФРГ к притоку беженцев отно-
сятся без особого энтузиазма. Австрия, откуда 
приезжие направляются в Германию, объявила 
о временном ужесточении пограничного контро-
ля и выборочных проверках въезжающих на ее 
территорию автомобилей. А один из австрий-
ских железнодорожных операторов сообщил о 
временном прекращении движения поездов из 
Зальцбурга в Германию. Местные власти не ис-
ключили, что главный железнодорожный вокзал 
города будет закрыт из-за большого наплыва 
желающих перебраться в ФРГ.

Игорь СУББОТИН.

БЕЖЕНЦЫ МЕНЯЮТ МАРШРУТ В ЕВРОПУ
Приезжие идут в Хорватию через минные поля

Колонна бронетранспортеров МТЛБ, 
оснащенных новыми боевыми модуля-
ми с автоматической пушкой, попала 
в засаду — под гусеницами головной 
машины разорвался фугас, и сразу 
слева засверкали вспышки выстре-
лов. Поврежденная машина встала, но 
остальные моментально развернулись 
уступом в сторону опасности, высади-
ли десант, который занял оборону, и 
начали методично поливать свинцом 
позиции обнаруженного противника. 
Через несколько минут нападение 
было отбито, и колонна продолжила 
движение в точку сбора основных сил.

Бой, разумеется, был учебным. Всего 
одним из множества подобных, в настоящее 
время ведущихся на двадцати задействованных 
учебных полигонах Центрального и Южного 
военных округов в рамках проходящих учений 
«Центр-2015». А конкретно данное действо про-
исходило на полигоне Ашулук, что находится в 
Астраханской области. 

Спутниковая карта о таких местах и не зна-
ет, что не удивительно: единственной точкой 
цивилизации в этом районе астраханских степей 
является военный аэродром. А вокруг, прямо 
по известной поговорке, дорог нет, есть только 
направления. И по одному из таких направлений 
после пятичасового перелета из Екатеринбурга 
группа журналистов выдвинулась на двух «КамА-
Зах» в район непосредственных действий. 

Окружающие события развивались стре-
мительно: непосредственно перед нашим при-
летом в районе аэродрома Ашулук был выбро-
шен воздушный десант в количестве двухсот 
пятидесяти «голубых беретов», которые опера-
тивным броском захватили взлетно-посадочную 
полосу и открыли дорогу транспортной авиации. 
Вскоре уже посадочным способом туда прибы-
ли части 98-й воздушно-десантной дивизии и 
31-й отдельной десантно-штурмовой бригады, а 
с другой стороны, по железной дороге, подошли 
соединения 2-й общевойсковой армии.

Мы как раз успели осмотреть боевые по-
зиции батареи самоходных гаубиц «Мста-С», 

увидеть разворачивание из походного в боевой 
порядок колонны «Градов» — и попали в эту 
самую «засаду».

Согласно легенде учений, в неком услов-
ном среднеазиатском государстве, на границе 
которого разворачивалась межвидовая груп-
пировка войск, разбушевался некий условный 
ИГИЛ. И потому специальные группы подготов-
ленных военнослужащих, имитируя действия 
противника, постоянно проверяют на прочность 
блокпосты, движущиеся колонны и места со-
средоточения прибывающих войск.

Заместитель главнокомандующего Сухо-
путными войсками генерал-полковник Алек-
сандр Ленцов рассказал: «Войска Централь-
ного округа подвергаются сейчас проверке 
согласно плану. Войска были усилены соеди-
нениями Воздушно-десантных войск. Нарастив 
усилия, они захватили ближайшие станции 
Ашулук и Тамбовка, на которых в настоящее 
время обеспечивают выгрузку главных сил 
второй армии. Затем планируется соединение 
частей и подразделений второй армии. Уже на 
полигоне Ашулук соединения второй армии во 
взаимодействии с соединениями Воздушно-
десантных войск приступают к проведению 
специальной операции в районе полигона. 
Много подразделений прибыли в этот район, 
и сейчас идет такая очень интересная работа 
по противодействию друг другу. И подразде-
ления второй армии ведут очень интересную 
борьбу. Задача поставлена: создать условия 
для второй армии, которые максимально при-
ближены к тем, которые могут сложиться при 
реальном воздействии бандформирования. На 
маршрутах выдвижения со станции Тамбовка, 
а это 90 километров, подразделения второй 
армии периодически попадают в засады, на 
минированные участки дорог, осуществляются 
налеты и производятся диверсии в ходе дви-
жения. Я считаю, что учения проводятся очень 
поучительно не только для органов управления 
вышестоящих штабов, но и непосредственно 
для войск, здесь очень много практических 
эпизодов».

Алексей БАРАНОВ.

АРМИЯ УЧИТСЯ ВОЕВАТЬ 
С ТЕРРОРИСТАМИ
«Подразделения периодически попадают в засады,  
на минированные участки дорог, осуществляются налеты  
и производятся диверсии»

Беженцы направляются  
в Хорватию пешком.

ОБСУЖДЕНИЕ   
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Подозрения в отношении директора 
крупного оборонного предприятия «За-
слон» Александра Горбунова и губер-
натора Псковской области Александра 
Турчака в организации ими покушения 
на известного журналиста Олега Каши-
на, похоже, получили некое фактиче-
ское подтверждение.

Как выяснилось в среду, 16 сентября, в рас-
поряжении следствия может оказаться аудио-
запись, сделанная во время встречи Турчака, 
Горбунова и исполнителя «заказа» Данилы Весе-
лова, на которой обсуждались детали нападения 
на журналиста. Это может изменить статус и 
Горбунова, который сейчас проходит всего лишь 
как свидетель, и самого губернатора. Однако, 
как пояснили «МК» адвокаты, знакомые с делом 
Кашина, для этого нужна воля «сверху».

Подробности запутанного дела о нападении 
на журналиста пришли откуда не ждали. Жена 
одного из исполнителей, Данилы Веселова, Еле-
на рассказала журналистам, что организовал 
покушение Горбунов, который сказал ее мужу, 
работавшему у него на предприятии, что «есть 
такой Олег Кашин и что надо бы его облить кра-
ской». После этого Веселов поехал с Горбуновым 
в Москву, где встретился в одном из кафе с гу-
бернатором Турчаком, который также отдавал 
распоряжения. «И про то, что Кашина надо по-
бить, говорил уже он. Мол, чтоб писать потом не 
мог», — указала на губернатора женщина.

Любопытно, что Веселов основательно под-
готовился к встрече с губернатором и пришел в 
кафе с диктофоном. Теперь, по словам женщи-
ны, в ее распоряжении имеются аудиозаписи, 
сделанные ее мужем во время его встречи с 
Турчаком и Горбуновым.

Сам Олег Кашин, которому пока, несмотря 
на просьбы, не предоставлена госзащита, пояс-
нил «МК», что не хочет говорить об аудиозаписи, 
чтобы не нарушить ход следствия.

В то же время председатель правозащитной 
организации «Агора», которая представляет ин-
тересы журналиста, Павел Чиков, пояснил «МК», 
что данные аудиозаписи, которые сделал один 
из фигурантов дела, являются «чистым и желе-
зобетонным доказательством». Однако будут ли 
они приобщены к остальным материалам дела 
и изменится в связи с этим статус Горбунова, 
зависит от политической воли.

— Это зависит не от желания или нежелания 

следователя или даже главы СКР Александра 
Бастрыкина, а от руководства наверху, от того, 
кто может дать соответствующее распоряжение. 
Настолько влиятельные люди заинтересова-
ны в этом деле, — выразил Павел Чиков свое 
мнение. 

В то же время в Кремле заявили, что реа-
гировать на громкие заявления жены фигуранта 
дела не собираются: на то есть следствие. 

— Только следствие может и должно уста-
новить, насколько обоснованны подобные се-
рьезные обвинения, зиждутся они на чем-то 
реальном или нет, — сказал в среду журналистам 
пресс-секретарь Владимира Путина Дмитрий 
Песков. — Обвинения звучат, но, как мы знаем, 
признание виновным — это только вопрос суда, 
и никто ни в одном интервью назвать кого-то 
виновным не вправе, — резюмировал он.

Напомним, что имена организаторов и ис-
полнителей Кашин обнародовал на прошлой 
неделе. По его данным, арестованный Горбунов 
должен был быть выпущен на свободу из СИЗО, 
где он содержался по делу о незаконном хра-
нении оружия. Суд оставил его под стражей. 
Но тогда в деле поменяли следователя, и уже 
новый следователь тут же отпустил Горбунова 
под подписку о невыезде.

Напомним, что в 2010 году Кашин, обсуждая 
псковского губернатора, нелестно о нем ото-
звался. Тот в свою очередь ответил: «Молодой 
человек, у вас есть 24 часа, чтобы извиниться. 
Вы можете сделать это здесь, в ветке, или от-
дельным постом. Время пошло». Через полгода 
на Кашина было совершено нападение.

Дарья ФЕДОТОВА.

«ПОБИТЬ ТАК, 
ЧТОБ ПИСАТЬ 
НЕ МОГ»
Этот приказ по поводу 
журналиста Кашина 
приписывают губернатору 
Турчаку
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Погорельцы
Валентина Алексеевна Чувахина 

— коренная жительница Барвихи. Ее дед Ти-
хонов Владимир Афанасьевич еще в позапро-
шлом веке получил здесь крестьянский надел. 
Хозяйство было исправное — имел лошадь, а 
потому в 37-м его одного из первых репрес-
сировали. Хотя отец Валентины Алексеевны, 
его зять, кровь за родину проливал, на япон-
ской воевал и в Гражданскую — не помогло, 
раскулачили.

— Тихоновы — основатели этой деревни, 
мы тут все друг другу двоюродные или трою-
родные, — с гордостью рассказывает бабушка, 
сидя на колченогом стуле посреди двора. Тут 
же на импровизированном кухонном столе под 
открытом небом стоит электрическая плитка, 
на ней варится обед. Спят старики в сарайчике, 
где раньше держали кур. Почти год назад 18 
ноября их дом сгорел, в чем были — в том и 
выскочили. И теперь ни жилья, ни денег, ни 
вещей.

— Слава богу, все живы, никто не постра-
дал, а ведь могли не спастись, — вздыхает 
пенсионерка. — Я обычно чутко сплю, а тут 
всю ночь промучилась от бессонницы и перед 
рассветом как будто провалилась. Вроде бы 
слышала сквозь сон, как наш пес лаял, но так 
и не встала. К счастью, сын вышел на улицу в 
туалет и увидел, что из-под крыши дым валит. 
Пришел нас будить: «Мама, вставай, горим!» 
А меня как парализовало. У деда тоже ноги 
сразу отнялись. Только твердит: спасайте де-
вочку (в доме кроме стариков еще спала их 
правнучка).

История Валентины Алексеевны и Юрия 
Алексеевича Чувахиных имеет просто какой-то 
библейский трагизм. Всю жизнь трудились, 
строили светлое будущее, детей-внуков-
правнуков растили, а вот под старость потеряли 
все до нитки и остались без крыши над головой. 
И что самое трагичное — помочь некому. 

«Я 36 лет работала телефонисткой на Цен-
тральной междугородней станции в Москве, 
муж более 40 лет на заводе железобетонных 
труб в Филях. Роскошно мы никогда не жили, но 
все, что надо, имели. Дом всю жизнь строили, 
комната к комнате — 132 кв. м, не хоромы, но 
нам хватало».

На пепелище
Дом был деревянный и сгорел дотла, 

остался только фундамент. Правда, спасти его, 
похоже, никто и не пытался. Когда подъехала 
пожарная машина, то оказалось, что проезд 
к дому слишком узкий — втиснуться в него 
спецтранспорт не может. Пока тянули шланги, 
время утекало. Потом новая проблема — в 
пожарных гидрантах не было воды. Местные 
жители постоянно жалуются, что напор воды 
в деревне слабый, а то и вовсе пропадает. Тут 
был как раз такой случай. Хотели подвезти воду 
в цистерне, но особенность расположения де-
ревни такова, что машина с водой могла встать 
только на обочине Рублево-Успенского шоссе. 
Но этому воспротивились сотрудники ГИБДД. 
Было утро, час пик, в Москву ехал плотный 
поток машин, некоторые с мигалками, таких 
людей нельзя задерживать... 

— Несчастье может случиться с каждым, от 
него никто не застрахован, — вздыхает Юрий 
Алексеевич. — Но то, что люди так равнодуш-
ны, — это больно. Когда мы выскочили на ули-
цу, то увидели: вокруг участка стоят соседи и 
безучастно наблюдают за происходящим. То 
есть все видели, что горит дом, но никто даже 
не разбудил нас. 

«Это правда, в момент пожара все стоя-
ли как в оцепенении, — признается староста 
деревни Ревенко Людмила Михайловна. — 
Наверно, люди растерялись. Проулок очень 
узкий, пожарные проехать не могли. Да и воды 
не было. Но потом мы всей деревней помогали 
Чувахиным всем, чем могли. Я сама ходила по 
домам, просила для них деньги, вещи. Вместе 
с Тамарой Максимовной (еще одной жительни-
цей деревни. — Авт.) даже стояли около храма, 
собирали пожертвования для погорельцев».

В конце концов именно односельчане по-
могли Чувахиным пережить страшную зиму. 
Одели, обули, приютили. Сначала старики пы-
тались обустроиться на пепелище, поставили 
кровать в бывшем курятнике, стены завесили 
старыми пальто, но получилась не комната, 
а конура. Думали, что смогут обогреться с 
помощью электрического камина. Но когда 
ударили настоящие морозы, стало понятно: 
тут ночевать нельзя. Однако с наступлением 
весны старики опять вернулись домой, по-
садили огород, выгнали из курятника крысу 
и стали ждать помощи от властей. Ведь на 
Руси всегда помогали погорельцам — это не-
писаный закон.

Но если кто и остался абсолютно безучаст-
ным к горю стариков, считает староста дерев-
ни, так это сельская администрация. Прошел 
почти год с момента пожара, приближается 

очередная зима, и, похоже, Чувахиным придет-
ся вновь мерзнуть в сарае. Из администрации 
никто даже не пришел навестить ветеранов.

«Надо брать свои вещи, идти в админи-
страцию и требовать — пусть выделяют им ком-
нату», — предлагает Людмила Михайловна.

Бег по кругу
— Я пожар не видел, был на работе в 

Москве, — рассказывает депутат местного 
сельского совета Александр Макаров. — Вклю-
чился в проблему, когда Валентина Алексеевна 
Чувахина принесла заявление в поселковый 
совет с просьбой оказать помощь для покупки 
стройматериалов. Кстати, по 131-му феде-
ральному закону «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления» мы можем 
оказывать материальную помощь жителям, 
попавшим в сложные жизненные ситуации, 
если бюджет поселения позволяет. А у нас он 
равняется почти 2 млрд руб. 

К чести депутатов, они довольно опера-
тивно отреагировали на просьбу погорельцев. 
Собрались, обсудили происшедшее и приняли 
решение: погорельцам помочь. Исполнение ре-
шения поручили руководителю администрации 
сельского поселения Барвихинское Максиму 
Балабанову. Однако до марта дело с мертвой 
точки не сдвинулось. Тогда депутат Макаров 
опять вынес вопрос на обсуждение депутатов. 
Народные избранники опять посовещались, 
доработали свое решение и конкретизировали 
сумму матпомощи в размере 2 млрд руб.

Но сельская администрация по-прежнему 
исполнять решение депутатов не спешила. 
Главный аргумент чиновников: а вдруг после 
того, как мы поможем одним погорельцам, 
сельчане начнут массово жечь свои дома и 
просить помощи? Не прослеживается ли тут 
коррупционная составляющая?

«Я говорю: кто в здравом уме пойдет на 
это?! — удивляется Макаров. — Разве на 2 млн 
руб. можно построить полноценный дом? Мы 
просто частично софинансируем строитель-
ство, чтобы старики могли заказать сборный 

дом и успели переехать туда до холодов, а 
потом им придется его самим обустраивать, 
в него еще вкладывать и вкладывать. Я уже 
не говорю про имущество, которое они по-
теряли во время пожара, — этого им никто 
не вернет». 

Тем не менее юрист поселковой админи-
страции г-н Тамбовцев написал обширную ана-
литическую записку со своими возражениями 
и администрация направила постановление 
депутатов в несколько проверяющих инстан-
ций, чтобы этот документ проверили с точки 
зрения соответствия всем правовым нормам. 
Спустя какое-то время стали приходить ответы 
на его запрос. Так, контрольно-ревизионная 
комиссия запросила целый пакет документов, 
доказывающих бедственное и безвыходное 
положение семьи Чувахиных. Погорельцы со-
брал все необходимые справки о том, что у них 
нет другого жилья, что оба их сына инвалиды 
и не могут помочь родителям и так далее и 
тому подобное. 

Потом из Одинцовского казначейства при-
шел ответ: считаем, целесообразным приоб-
рести жилье для погорельцев, а не строить дом. 

Но когда депутаты подсчитали, что в сгоревшем 
доме были прописаны 3 человека и если поку-
пать квартиру, то потребуется не менее 10 млн 
руб., решили ограничиться выделением 2 млн 
руб. на софинансирование строительства.

Но администрация сельского поселения 
осталась при своем мнении — решение депу-
татов незаконно. Более того, юрист админи-
страции написал новую аналитическую записку 
в адрес Одинцовской прокуратуры, где прямо 
написал, что видит в решении депутатов явный 
коррупциогенный фактор. После этого над-
зорное ведомство вынесло представление и 
требование — внести поправки в положение 
об оказании адресной материальной помощи. 
Однако о том, что конкретно Чувахиным помощь 
не оказывать, там не сказано ни слова.

«Конечно, мы, депутаты, не имеем юриди-
ческого образования, можем чего-то не знать 
и допустить ошибку. У нас правовое сопрово-
ждение Совета осуществляет юрист адми-
нистрации. Но ведь никаких альтернативных 
предложений от Тамбовцева или Балабанова 
не поступало, юрист только аналитические 
записки пишет, — говорит Александр Макаров 
и показывает на пухлый том из различных до-
кументов, в которое выросло «дело Чувахи-
ных». — Когда пришло представление из про-
куратуры, глава поручил нам с руководителем 
администрации вместе внести необходимые 
поправки в документы. Но знаете, что сделали 
Тамбовцев и Балабанов? Они послали саму 
Валентину Алексеевну в прокуратуру — съез-
дите, говорят, узнайте, чего они хотят! В общем, 
дело зашло в тупик. Стыдно старикам в глаза 
смотреть — такое богатое у нас поселение, а 
когда пришла беда, то мы своим заслуженным 
ветеранам ничем помочь не смогли». 

О чиновниках и чинушах
Действительно, жители деревень сельского 

поселения Барвихинское — основные нало-
гоплательщики, 75% бюджета формируется 
за счет земельного налога, который платит 
местное население. В этом году налоги выросли 
до астрономических цифр. Земля на Рублевке 
золотая. Например, кадастровая стоимость 
одной сотки земли в деревне Барвиха равняется 
700 тыс. руб. Налоговая ставка максимальная 
—0,3%. Тем не менее люди платят налоги ис-
правно, в деревне нет злостных должников. А 
что они видят взамен от власти? Убийственное 
равнодушие к своей беде. Пренебрежение про-
стыми общечеловеческими нормами поведения. 
Как можно было послать восьмидесятилетнюю 
женщину, которую болезнь позвоночника со-
гнула до самой земли: «Съездите сами в про-
куратуру, узнайте, чего нам надо исправить...» 
Так мог сказать только чинуша без души.

Чаще всего от чиновников можно слышать 
сетования о том, что они и хотели бы помочь 
своим жителям, да нет средств. Но у сельского 
поселения Барвихинское гигантский бюджет, 
под 2 млрд руб. — такой казной не всякий под-
московный город может похвастаться. Жители 
Барвихи рассказывали, что только на праздник 
поселения, который проводят ежегодно, по-
тратили недавно почти 2,5 млн руб. Да и себя, 
любимых, чиновники не обделяют. Например, 
юрист администрации пользуется служебным 
автотранспортом для личных нужд — каждый 
день за ним едет машина утром в Москву, а 
вечером отвозит домой. Если сложить все 
траты — зарплату водителя, стоимость бензи-
на, амортизацию машины, — тоже получается 
нехилая сумма.

Коррупционная составляющая, говорите? 
Не там ищете, господа.

Родина слышит, родина 
знает...
— Я смотрю по телевизору, целые деревни 

после пожаров восстанавливают, — говорит 
Валентина Алексеевна. — Через месяц-другой 
люди в новые дома въезжают. А мы как будто в 
другой стране живем. Все видят, что дети нам 
помочь не могут. Один сын стал инвалидом, 
еще когда служил в армии, второй недавно 
потерял трудоспособность. Так неужели мы не 
заслужили от государства никакой помощи?

— А почему вы не продадите свой участок? 
Денег хватит и на квартиру, и на обстановку, 
— этот вопрос все время вертелся у меня на 
языке.

— Что вы, как можно, — отмахивается 
Валентина Алексеевна. — Это земля моих 
предков, наше родовое гнездо, разве можно 
ее продать? Нас, коренных жителей Барвихи, 
осталось совсем ничего, человек 40. И все, кто 
уезжал, потом очень горько жалели. Некоторые 
дорого продавали землю, получали огромные 
деньги, но все это богатство шло им не впрок. 
Вот недавно наш сосед купил квартиру в Один-
цовском районе, казалось, переехал совсем 
неподалеку отсюда. Сначала радовался, что 
хоть на старости лет поживет со всеми удоб-
ствами, а через год его не стало. Верно говорят: 
малую родину продавать нельзя.

Специфика нашей профессии такова, что 
журналисту приходится довольно часто стал-
киваться с человеческим горем, поэтому с го-
дами привыкаешь ко всему и уже не так остро 
реагируешь на боль, смерть и прочие людские 
несчастья. Но слушать эти горькие стариковские 
жалобы было невмоготу. Поэтому обращаемся 
ко всем, от кого сегодня зависит участь двух 
заслуженных ветеранов труда: что должно еще 
произойти, чтобы им помогли обрести крышу 
над головой? Неужели они так и помрут в своем 
курятнике? Юрий Алексеевич только что вышел 
из больницы — за это лето он перенес несколько 
тяжелейших сердечных приступов. Говорит, что 
помирать лучше дома. Возможно, в Барвихин-
ской поселковой администрации как раз этого 
и ждут. Нет человека — и нет проблемы.

Елена БЕРЕЗИНА.

К КУРАМ 
НАСПЕХ
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Издержки советского времени, 
когда пассажирам автобусов 
было с кем перекинуться парой 
фраз (порою нецензурных), для 
Подмосковья почти позади.  
К началу следующего года всех 
кондукторов заменят безмолвные 
валидаторы. Казалось бы, какое 
счастье! Ведь кондукторы — наши 
вечные оппоненты. Они никогда не 
лезут за словом в карман. Только 
за билетом и сдачей.  
Но представьте хоть на миг, что этих 
занудных и ненавистных людей «с 
сумкой на ремне» вдруг не станет. 
Хотите приобрести билет? В кассу. 
А если не успели, а если карта 
размагнитилась, а если мелочи 
нет?.. Неужели все кондукторское 
бремя вдруг ляжет на плечи 
водителей? Или машины смогут 
заменить человека при любых 
форс-мажорных обстоятельствах? 
Попробуем разобраться.

Электронный проездной — на первый взгляд, 
очень выгодная система. Она увеличивает при-
быль предприятий на 15–30%. Это за счет пре-
кращения хищений и подделки проездных. 

Однако данная система обязывает всех 
пассажиров перейти на безналичную систему 
оплаты проезда. А поскольку 50% пользователей 
общественного транспорта привыкли ездить по 
разовым билетам, перестраиваться придется 
именно им. А также самим предприятиям, ведь 
в области сейчас сложилась неоднозначная си-
туация. Есть районы, где любят кондукторов (Че-
хов, Лыткарино, Озеры). Руководители местных 
транспортных предприятий долгое время пыта-
лись воспитывать своих питомцев и добились 
взаимопонимания с ними (пресекли воровство). 
А есть крупные подмосковные города, где пошла 
на ура турникетная система, как в Балашихе 
и Химках. Потому что более 90% пассажиров 
пользуются пластиковыми картами. Особняком 
стоит третий вариант оплаты проезда, когда нет 
ни турникета, ни кондуктора. Только валидатор. 
К нему руководители большинства транспортных 
предприятий относятся настороженно.

«Наша ментальность все еще позволяет лю-
дям обманывать технику, — говорит руководитель 
по развитию бизнеса компании «Социальные 
системы» Кирилл Поздняков. — Я полагаю, что 
система «без кондуктора и без турникета» может 
работать лишь на малую вместимость, то есть 
в небольших автобусах, где водитель успевает 
следить за тем, что происходит в салоне. В про-
тивном случае, если не контролировать пасса-
жиров, выручка упадет до 70%, так как люди не 
станут прикладывать карты к валидаторам».

Что касается турникетной системы, то она, 
повторюсь, оправдана там, где есть большая на-
сыщенность транспортными картами (льготными 
и картами «Стрелка»). А в той местности, где по 
старинке люди предпочитают покупать разовые 
билеты, преграждающее устройство в автобусе 
создаст огромную очередь. Люди будут толпить-
ся возле водительской кабины, чтобы купить 
билет. И тот никак не сможет уложиться в свое 

расписание, тратя время на продажу билетов. 
Впрочем, эту проблему в области почти решили. 
Проездные на несколько поездок уже ликвиди-
рованы. Пропаганда карты «Стрелка» сдела-
ла свое дело, и люди постепенно привыкают к 
пластику. Возможно, в один прекрасный день 
спрашивать у водителя билетик пассажиры пере-
станут совсем.

Что же кондукторы? Надобности в них дей-
ствительно уже нет? «Кондуктор — это человек, 
который помимо всего прочего следит за салоном 
и пассажирами, — говорит Кирилл Поздняков. — 
Он не допустит хулиганских действий. А турникет 
и валидатор — просто техника. Их можно обойти, 
перепрыгнуть, подлезть... Как я уже говорил, 
успех внедрения бескондукторной системы от-
части зависит и от нашей с вами ментальности. 
Что-то мне подсказывает, что мы еще не готовы 
к отсутствию этих людей».

Так или иначе монтажные работы по вве-
дению бескондукторной системы оплаты в 
Московии уже начались. Видимо, областное 
правительство лучшего мнения о своих граж-
данах. Параллельно, по данным Министерства 
транспорта Московской области, идет формиро-
вание подменного фонда оборудования на базе 
всех 43 филиалов Мострансавто, где запустить 
систему бескондукторной оплаты проезда пла-
нируется до конца года. В дальнейшем такие 
системы могут быть внедрены и у коммерческих 
перевозчиков.

Светлана ОСИПОВА.

ВАЛИДАТОР — ДРУГ ПАССАЖИРА. 
КОНДУКТОР — ВРАГ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА?
Сможем ли мы ездить по Подмосковью  
без живого билетера
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ДЕНЬГИ ЗА ПРОЕЗД  
ПО ЦКАД БУДУТ 

ВЗИМАТЬ НЕЗАМЕТНО 
ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ

Списывать с водителей деньги в автома-
тическом режиме планируют дорожники 
на Центральной кольцевой автомобильной 
дороге (ЦКАД), которая появится в Подмо-
сковье к 2018 году.

Напомним, ЦКАД пройдет на расстоянии 
около 30 км от Москвы рядом с малой «бетон-
кой», а разрешенная скорость на ней будет 
варьироваться от 90 до 130 км/ч. На большей 
своей части новая дорога будет платной. В 
качестве варианта способа оплаты пред-
лагается установить на дороге специальные 
считывающие рамки. Водителям, со своей 
стороны, придется внести номера своих 
машин в специальную базу, где их свяжут 
с банковскими счетами автомобилистов. 
При проезде рамки дорожные камеры ста-
нут фиксировать номер машины, а затем в 
автоматическом режиме списывать деньги с 
лицевого счета ее владельца. Есть и другой 
способ — к счету можно привязать особые 
датчики, на которые будут реагировать рам-
ки и также списывать деньги. Правда, у этого 
способа есть весомый недостаток — датчики 
за свой счет придется приобретать самим 
автомобилистам. Кроме того, нынешнее 
законодательство не позволяет дорожни-
кам штрафовать автомобилистов в случае, 
если они попытаются каким-либо образом 
уклониться от оплаты (к примеру, закрыв 
номер машины) или у них на счету попросту 
не окажется средств для оплаты проезда, а 
они все равно будут ехать по платной трассе. 
В связи с этим, возможно, уже в ближайшее 
время будут предложены поправки в КоАП 
РФ, позволяющие взимать подобные штра-
фы. Если такой документ будет принят, то в 
будущем ЦКАД сама будет «забирать» деньги 
из карманов водителей, и те не смогут не 
платить «умной» дороге.

ЗАЯДЛЫЙ РЫБАК 
ПОЙМАЛ НА КРЮЧОК 

КОРОВУ
Сложную хирургическую операцию про-

вели на днях ветеринарные врачи в подмо-
сковном Звенигороде. «Звериные» медики 
вырезали рыболовный крючок из вымени 
коровы, принадлежащей одной из местных 
жительниц.

Как сообщил «МК» ветеринарный врач 
Евгений Митюхин, необычный случай про-
изошел в хозяйстве 60-летней жительницы 
одного из домов по улице Некрасова. По-
мимо кур у женщины проживает четырех-
летняя корова по кличке Зорька. Некоторое 
время женщина стала замечать, что процесс 
доения вызывает у ее питомицы дискомфорт. 
Зорька отказывалась стоять на месте, едва 
пенсионерка касалась ее вымени. Аккурат-
но осмотрев корову, женщина заметила, 
что левая сторона вымени у нее немного 
распухла. Дама предположила, что виной 
всему стал лактостаз — закупорка протока 
молочной железы. Однако попытки раздоить 
Зорьку были неудачны: корова пыталась от-
бежать в сторону и никак не давалась в руки 
хозяйки. Женщина решила обратиться в вет-
клинику. Врачи, осмотрев животное, сразу 
поняли, что причина болезни — не лактостаз 
и не мастит. Оказалось, что в вымя коровы 
каким-то способом угодил маленький ры-
боловный крючок. Женщина пояснила, что 
рыбалкой увлекается ее супруг, а Зорька 
как раз обитала в сарае, где он хранил свои 
снасти. Было решено проводить операцию 
под местным наркозом, в ходе которой врачи 
удалили у животного кусочек вымени вместе 
с застрявшим крючком. Сейчас, по словам 
владелицы Зорьки, корова уверенно идет 
на поправку.

ТРОИЦКИЙ ХРАМ 
УСТУПИЛ МЕСТО 
«ПОКОРИТЕЛЯМ 

КОСМОСА» НА МЕДАЛИ 
ЩЕЛКОВА 

Дизайн юбилейной медали «90 лет го-
роду Щелково», тщательно продуманный 
художниками этого муниципального обра-
зования, на днях утвердил местный совет 
депутатов.

Как стало известно «МК», перед народ-
ными избранниками стоял нелегкий выбор 
— предпочесть образ храма или остано-
виться на научных достижениях Щелкова 
(ведь именно здесь расположен Научно-
исследовательский испытательный центр 
подготовки космонавтов). В качестве перво-
го эскиза депутатам была предложена ме-
даль с изображением Троицкого храма. На 
втором эскизе вырисовываются очертания 
памятника «Покорителям космоса». Выбор 
чиновников пал на скульптурную компози-
цию. По мнению слуг народа, изображение 
памятника несет большую смысловую на-
грузку — в нем есть и космонавт, готовый 
отправиться к звездам, и женщина, готовая 
ждать его на земле, и ракета — символ до-
стижений космической отрасли.

Это уже не первая попытка щелковских 
градоначальников растиражировать памят-
ники, посвященные высоким технологиям. 
Монумент «Слава покорителям космоса», 
изображающий человека, готового сделать 
прыжок во Вселенную со спутником «на-
перевес», уже давно стал визитной карточ-
кой Щелковского района, попав на марки, 
открытки, памятные медали других лет и 
юбилейные кубки. Теперь пришла очередь 
второго памятника, который моложе своего 
знаменитого собрата на 20 лет.

ЖИТЕЛИ 
ПОДМОСКОВЬЯ СТАЛИ 

БОЛЬШЕ ЗАРАБАТЫВАТЬ 
И МЕНЬШЕ ТРАТИТЬ

Доходы подмосковных жителей в первом 
полугодии этого года выросли по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого на 3%.

Как сообщили «МК» в Мособлстате, спе-
циалисты подсчитали, сколько заработали 
граждане в начале 2015-го, и выяснилось, что 
среднемесячный доход на душу населения 
составил 37 212 рублей. При этом расходы 
были немногим меньше — 32 980 рублей, 
это на 2% ниже, чем в прошлом году. Льви-
ная доля трат ушла, как водится, на покупку 
продуктов, товаров первой необходимости и 
коммунальные услуги — 67%. В прошлом году 
люди несли меньшие финансовые потери 
по этим пунктам — на все это у них уходило 
лишь 59% от заработанного. Специалисты 
также подметили, что народ стал реже по-
купать валюту. В первом полугодии подмо-
сковные жители меняли рубли на денежные 
знаки других государств очень неохотно, они 
тратили лишь 0,8% от размера своих дохо-
дов. А вот в первом полугодии 2014-го на эту 
процедуру у каждого человека уходило по 
1,3%. Кстати, наибольший ажиотаж покупка 
валюты вызвала у подмосковных жителей в 
декабре прошлого года. Тогда они потратили 
на приобретение долларов и евро в среднем 
2,3% от своего дохода. 

На родном 
пепелище.

В этот 
«пожарный» 

проезд так и не 
смогла въехать 

пожарка.

Спать приходится в дырявом 
курятнике, а готовить — на улице.

«История русского народа» 
почти сгорела.

«Воробьев (губернатор 
Подмосковья) должен ответить 
за наше унижение, — говорят 
подмосковные пенсионеры и 
призывают его уйти в отставку. 
Старики собираются 19 сентября 
провести в Москве в защиту своих 
прав митинг. Место встречи — 
станция метро «Баррикадная». 
Среди организаторов акции — 
представители многих партий, 
в том числе коммунисты 
Московской области. Елена 
Осипова, член горкома партии 
КПРФ подмосковного города 
Электросталь, рассказала «МК», 
что так возмутило пенсионеров. 

— Поводом к массовым протестам стало 
решение подмосковных властей и депутатов 
Мособлдумы отменить с 1 августа транспортные 
льготы для подмосковных пенсионеров, вете-
ранов труда и военных ветеранов на проезд в 
столичном транспорте.

— Это существенно ударило по карману 
пожилых людей? 

— Еще как. Старики в Подмосковье получают 
совсем небольшие пенсии. У некоторых они со-
ставляют всего 6000 рублей. Теперь представь-
те — половину из этой суммы нужно заплатить 
за коммунальные услуги. И как жить дальше? 
Многим даже на еду и лекарства не хватает. Ведь 
сейчас все дорожает. Не успеваешь привыкнуть 
к одним ценам, завтра уже другие! Разве можно 
было в таких сложных экономических условиях 
урезать социальные льготы самой незащищенной 
категории граждан?

— Наша газета уже писала об одном из 
митингов пенсионеров, который прошел 1 
августа в Солнечногорске, но тогда пришло 
совсем немного людей. 

— Протестное движение нарастает с каждым 
днем. Недавно коммунисты Москвы и области 
проводили митинг в столице, на него собрались 
представители со всего Подмосковья. Среди 
них было очень много пенсионеров. Да, и кроме 
этого люди звонили из Подольска, Серпухо-
ва, Клина, Орехова-Зуева, спрашивали, что им 
делать, как организовать свой митинг, многие 
подписываются под письмом Президенту РФ, 
где мы требуем отправить подмосковного гу-
бернатора в отставку. У меня в записной книжке 
и в электронной почте контакты пенсионеров из 
всех уголков области.

— Неужели отмена бесплатного проезда 
по Москве так сильно подорвала доверие к 
власти?

— Это сработало как пусковой механизм. 
Пенсионеров в Подмосковье больше миллиона. 
Мы — серьезная сила на выборах, поэтому власть 
должна с нами считаться. А в вопросе с отменой 
транспортных льгот при проезде по Москве для 
пенсионеров Подмосковья решение было при-
нято без публичного обсуждения, кулуарно. Да 
еще в середине года, когда все бюджеты уже 
сверстаны и расходы запланированы. Возмутило 
стариков и то, что чиновники якобы собираются 
за счет сэкономленных на пенсионерах средств 
закрыть дефицит по детским садикам и школам. 
Мы, пенсионеры, должны показать молодежи 
пример, как следует отстаивать свои права. У 
нас богатый жизненный опыт, многие получили 
настоящее классическое образование. Нам есть 
с чем сравнить нынешнюю власть, и мы видим, 
что реальных дел нет, одни слова. Взятки, кор-
рупция как были, так и есть. Рынок труда в Под-
московье отсутствует, люди вынуждены ездить 
каждый день на работу в Москву. Почему при 
советской власти все было: заводы работали, 
садики, школы строили? А нашим внукам ничего 
от этого социального благополучия не осталось: 
ни образования, ни здравоохранения. Поэтому 
коммунисты призывают всех объединяться, что-
бы вместе бороться за свои права. В августе на 
наш митинг приехали не только подмосковные 
пенсионеры, но даже делегации из Нижнего 
Новгорода и Воронежа. Я спрашиваю, а вам-то 
что за дело до наших проблем? Они отвечают: 
«Наши чиновники во всем берут пример с Москвы 
и Московской области. Вот и мы решили учиться 
у москвичей и жителей Подмосковья, так что 
будем бороться вместе!»  

Елена ВОКАЧ.

СТАРИКИ 
РАЗБУШЕВАЛИСЬ
Отмена транспортных 
льгот для пенсионеров — 
это антинародный закон, 
считают пожилые люди

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



“Московский коМсоМолец”    
17 сентября 2015 года 

  стр.

5АВТОВЗГЛЯД

ДИПЛОМАТИЯ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Большинство россиян уверены, что от-
счет километража наших трасс начина-
ется от знака нулевого километра, уста-
новленного в проезде Воскресенских 
ворот перед ступенями часовни Ивер-
ской Божьей Матери. Но это не так.

Будем мерить  
от почтамта?
В Первопрестольной почтовыми отправле-

ниями и ямским извозом ведали в XVII веке Ям-
ской и Тайный приказы, которые располагались 
в Кремле, возле колокольни Ивана Великого. 
Поэтому некоторые специалисты-историки пред-
полагают, что именно от этого самого высокого 
в Златоглавой «столпа» мерили тогда дорожные 
расстояния в тогдашней Московии.

С 1693 года в Белокаменной был учрежден 
специальный Почтарный двор. Он находился 
сперва на Сретенке, потом переехал в нынеш-
ний Большой Харитоньевский переулок, на двор 
известного русского дипломата П.Шафирова, 
который был по совместительству еще и мо-
сковским почтмейстером. Несколькими годами 
позже почтамт перевели в район Басманных улиц, 
а после опустошительного пожара 1737 года 
он занимал дом в Немецкой слободе, на улице, 
которая до сих пор в память об этом именуется 
Малой Почтовой. Каждый из упомянутых выше 
адресов вполне мог быть точкой отсчета рас-
стояний на московских дорогах. 

С 1742 года главная московская почта обо-
сновалась во владениях архиепископа Новго-
родского (нынешний адрес: ул. Мясницкая, 40). 
Наконец, в 1783-м почтамт переехал в последний 
раз — теперь в бывшую усадьбу князя Меншикова 
у Мясницких ворот. Именно здесь позднее, в 1912 
году, построили здание Главпочтамта.

Значит, начало всех московских дорог ока-
залось в итоге здесь, на Мясницкой? Попробуем 
проверить. Дело в том, что в современной Москве 
сохранился-таки один старый верстовой знак. На 
площади Рогожской Заставы (в советское время 
— площадь Ильича) около железнодорожного 
моста через шоссе Энтузиастов (бывшее прежде 
началом знаменитого Владимирского тракта) 
стоит посреди газона гранитный столб. Надпись 
на его боковой грани извещает: «От Москвы 2 
версты». Внизу на постаменте указано и время 
установки столба: «1783 год». Остается отложить 
на крупномасштабной карте города от этой точки 
расстояние, равное двум верстам (2134 метра), 
и узнать, откуда же тогда, в конце XVIII века, вели 
отсчет расстояний на почтовом тракте, ведущем 
во Владимир. Берем линейку, отмеряем... И обна-
руживаем, что нулевая отметка оказалась где-то 
в районе высотного здания на Котельнической 
набережной! До Мясницкой же, с ее почтовыми 
ведомствами, ну никак не получается двух верст 
от старинного гранитного указателя.

В оправдание такому фиаско можно припом-
нить мнение некоторых краеведов, что старинный 
столб перенесли на площадь Рогожской Заставы 
с какого-то другого места. 

 Точка отсчета — 
Мавзолей Ленина
Новая Советская Россия, новая социали-

стическая Москва... Случившиеся в 1917 году 
государственные пертурбации коснулись в итоге 
даже такого далекого от всякой политики заве-
дения, как дорожное ведомство. Пришедшие к 
власти большевики назначили в столице новую 
точку отсчета расстояний по дорогам. В 1920-е 
ею стало здание Центрального телеграфа на 
Тверской. Однако и этот вариант оказался не 
последним. Еще через три десятка лет, в 1959-
м, Министерство автомобильного транспорта и 
шоссейных дорог РСФСР утвердило инструкцию, 
в соответствии с которой «на автомобильных 
дорогах общегосударственного значения, выхо-
дящих из Москвы, исчисление километража про-
изводится от Мавзолея В.И.Ленина и И.В.Сталина 
на Красной площади».

В моей домашней библиотеке сохранился 
раритет — Атлас автомобильных дорог СССР 
1978 года выпуска. На размещенной в нем схеме 
главных магистралей Москвы указаны расстоя-
ния по ним до пересечения с МКАД: Ленинский 
проспект — 18 230 м, Ярославское шоссе — 16 
600 м, Щелковское шоссе — 15 983 м... Начало 
отсчета, определено в некоторых случаях с точ-
ностью до одного метра! Впрочем, даже это не 
позволяет на практике определить, от какого же 
именно угла Мавзолея отмеряли эти метры.

Бурные времена перестройки и демокра-
тизации в очередной раз заставили изменить 
представления о том, где же полагается быть 
точкам отсчета расстояний по автомагистралям 
в нашем царстве-государстве.

Постановление Правительства РФ «О клас-
сификации дорог...», подписанное в декабре 
1992 года вице-премьером Г.Бурбулисом, де-
кларирует: «...За начальные и конечные точки 
отсчета протяженности автомобильных дорог 
общего пользования принимаются: для дорог, 
соединяющих между собой населенные пун-
кты, — почта, либо государственные здания или 
сооружения, расположенные в центре населен-
ного пункта». Спрашивается, как реализовать 
подобные «ценные указания» в Москве? Опять 
глаза разбегаются от обилия возможных «нуле-
вых точек»: почтамт, Белый дом, мэрия...

Судя по тому, что в послеперестроечные 
годы на главных магистралях, ведущих из сто-
лицы, не замечено перестановок километровых 
столбов или изменения цифр, которые написа-
ны на них, то бурбулисовское постановление в 
реальных московских условиях оказалось мало 
востребованным. По крайней мере, в московских 
условиях: ведь точка отсчета, хоть и не выявлен-
ная нами точно, осталась прежней. Впрочем, 
наряду с этим «местом Х» (какой-то из углов 

Мавзолея?) в Москве появился-таки «абсолют-
ный километровый ноль» — символический знак 
«нулевого километра». 

Приключения ноля
Впервые предложение установить такой 

знак высказал глава Минавтодора РСФСР 
А.Николаев еще в 1982 году. Чтобы получить 
соответствующее разрешение, пришлось обра-
щаться не только к руководству столицы, но и в ЦК 
КПСС. После одобрения проекта «в инстанциях» 
к его реализации подключилось Министерство 
культуры. В сентябре 1985 года в Манеже состоя-
лись закрытые «смотрины». Отлитый из бронзы 
400-килограммовый «нолик» апробировали чле-
ны ЦК партии. И остались недовольны.

Нарекания вызвали, некоторые барельефы. 
Дело в том, что авторы проекта представили на 
четырех плитах-сегментах, окружающих «ноль», 
рельефные изображения сухопутных и водопла-
вающих животных, птиц, растений, характерных 
для севера, юга, запада и востока нашей страны. 
Север по их замыслу могут символизировать 
олень, полярная сова, морской котик, морошка; 
юг — горный козел, гриф, дельфин, мандарин... 
Кто-то из бдительных кремлевских товарищей 
усмотрел в подобном подборе представителей 
флоры и фауны некий издевательский намек на 
руководителей партии и правительства.

Впрочем, формально этот знак никто тогда 
не забраковал. Дело упиралось лишь в оконча-
тельное решение вопроса о месте его установки. 
Комендант Кремля категорически возражал про-
тив того, чтобы монтировать «ноль» на Красной 
площади: здесь, мол, тяжелая военная техника 
проходит во время парадов, раскатает она эти 
барельефы в пыль! Пока суд да дело, составные 
части знака передали на хранение в одно из 
строительных управлений Главмосинжстроя 
— бронзовые барельефы отвезли на склад, 
располагавшийся на Поклонной горе. Где они 
в итоге… благополучно исчезли!

«Нолик» числился «без вести пропавшим» 
на протяжении почти 10 лет. Лишь во время раз-
борки и вывоза строительных отходов, остав-
шихся после завершения постройки Мемориала 
Победы на Поклонной горе, работники стройу-
правления с удивлением обнаружили в одном из 
опустевших складских помещений «инородные» 
предметы.

С обретением самого знака возобновились 
и попытки «пробить» разрешение на его установ-
ку. Однако неопределенность в этом вопросе 
длилась до тех пор, пока один из авторов не 
обратился напрямую к Лужкову. Мэр одобрил 
проект — и дело, наконец, пошло.

Для размещения отметки «нулевого кило-
метра» было предложено в общей сложности 14 
разных точек в Москве. Среди них четыре — на 
Красной площади, столько же — на Манежной, 
а кроме того — еще у памятника Юрию Долго-
рукому, у колокольни Ивана Великого, у Большого 
театра… Самым удачным казалось место на 
Красной площади, точно по ее поперечной оси, 
перед центральной аркой ГУМа. Однако вовремя 
вспомнили, что есть куда более законный претен-
дент на эту «территорию» — памятник Минину и 
Пожарскому, который стоял именно здесь в доре-
волюционные годы. Пришлось в итоге «нулевому 
километру» подвинуться на несколько сот метров 
к северу. Его вмонтировали посреди брусчатки в 
проезде Воскресенских ворот, перед ступенями 
часовни Иверской Божией Матери.

Но установка знака «зеро» в центре столицы 
не привела к перестановке километровых стол-
бов на наших автотрассах. Эти 200–300 метров, 
судя по услышанному вашим корреспондентом 
мнению специалистов-дорожников, для отсчета 
расстояний на длиннющих российских доро-
гах никакого значения не имеют. Ведь даже на 
самых «топовых» наших магистралях многие 
километровые отметки стоят не там, где следу-
ет. У специалистов для данного феномена есть 
даже особый служебный термин — «рубленые 
километры». Скажем, спрямили в свое время на 
Ленинградском шоссе участок в районе Торжка, 
потом сделали объезд вокруг Твери — в итоге 
общее расстояние между двумя российскими 
столицами по этой автомагистрали немного 
изменилось. Но не переставлять же всякий раз 
сотни километровых столбов по всей трассе на 
новые места! Их и не переставляют, а просто 
делают некоторые километры подлиннее или 
покороче. Причем разброс получается порой 
весьма внушительный. В реальных условиях ки-
лометр на российских дорогах может равняться 
и 800, и 1200 метрам. Что уж тут придираться к 
каким-то паре сотен метров, «набежавших» из-за 
установки нового «нулевого километра»!..

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ОТКУДА ОТСЧИТЫВАЕТСЯ 
КИЛОМЕТРАЖ РОССИЙСКИХ ТРАСС

Столбик нулевого километра в Москве — 
фикция для туристов. Но «МК» и портал 

«АвтоВзгляд» нашли настоящий 0 км

Всегда считавшиеся чуть ли не 
образцовыми отношения между 

Германией и Россией сегодня 
переживают не самые лучшие времена. 

Дефицит обоюдного доверия — 
пожалуй, самая главная проблема. 

А между тем в этом году отмечается 
60 лет с момента установления 

дипломатических отношений между 
Советским Союзом и ФРГ, а также 

25-летие объединения Германии — и 
это повод для того, чтобы взглянуть 

в прошлое, попытаться осмыслить 
настоящее и обсудить будущее. 

Собеседником «МК» стал чрезвычайный 
и полномочный посол Федеративной 

Республики Германия в РФ Рюдигер фон 
ФРИЧ.

— Помню, как четверть века назад, когда 
еще существовало два немецких государства, 
Венгрия открыла свои границы для восточных 
немцев, которые начали толпами перебирать-
ся в Австрию и ФРГ. Сегодня через Венгрию в 
Германию и Австрию едут тысячи беженцев. 
И сегодня ваша страна находится перед ли-
цом вызова, миграционного кризиса. Как вы 
оцениваете нынешнюю ситуацию?

— Это, несомненно, один из важнейших по-
литических вопросов, с которыми сталкивается 
Западная Европа. И этим вопросом нам пред-
стоит заниматься еще длительное время. С одной 
стороны, здесь речь идет о вызове, связанном с 
осмыслением гуманитарных традиций нашего 
общества и нашей политики. Признаюсь, что глу-
боко впечатлен тем, как много людей в Германии и 
других странах совершенно спонтанно, не будучи 
готовыми к такой ситуации, помогают беженцам 
— притом что одни только государственные струк-
туры на данный момент с этой задачей не вполне 
справляются. В то же время этот вызов стоит перед 
всей Европой, поскольку эта тема в одинаковой 
мере касается всех европейских стран. Мы ведем 
переговоры с нашими партнерами по ЕС, чтобы 
у нас появилась возможность реагировать соли-
дарно, сообща. Необходимо помнить о том, что 
у нас общая политика в отношении соискателей 
политического убежища и беженцев. Нужно также 
определить четкие правила в отношении тех, кому 
не может быть предоставлен статус беженца, кто 
не может рассчитывать на получение политиче-
ского убежища и должен быть выслан. Следует 
обратить внимание и на ситуацию в странах про-
исхождения беженцев и совместно работать и 
над решением проблем и их корней на местах. 
Именно эти вопросы будут обсуждаться в ближай-
шее время на саммите Евросоюза и африканских 
стран на Мальте.

— Почему именно Германия стала «точкой 
притяжения», куда рвутся беженцы, уже по-
павшие на территорию Евросоюза?

— Нельзя забывать о том, что огромное ко-
личество беженцев принимают те государства, 
которые граничат со странами их происхождения. 
Например, Иордания, Ливан и Турция приняли 
уже огромное количество беженцев из Сирии. 
Мы принимаем лишь часть беженцев, покинувших 
свои страны. Что касается причин, по которым они 
стремятся именно в определенные страны, — я о 
них могу только предполагать. И обратите внима-
ние, что такие страны, как Греция или Италия, также 
выполняют огромную работу в этой связи...

— Из дня сегодняшнего предлагаю об-
ратиться в прошлое: шестьдесят лет назад, 
в сентябре 1955 года, были установлены ди-
пломатические отношения между Советским 
Союзом и ФРГ. Какое значение это событие 
имело для той эпохи? 

— Вы видели фотографию, на которой Бул-
ганин и Аденауэр, только-только договорившиеся 
об установлении дипломатических отношений, 
протягивают друг другу руку? Очень интересный 
снимок! Конечно, мы не можем прочитать их мысли, 
но невозможно избавиться от ощущения, что оба 
не уверены в том, правильно ли они поступили. 
Булганин поставил свою подпись под формулой, 
которая, возможно, подготовила в перспективе 
почву для объединения Германии. Аденауэр же, 
установив дипломатические отношения с Совет-
ским Союзом — что отнюдь не было обязательной 
целью его визита в Москву, — фактически признал 
существование равноправных дипломатических 
отношений двух германских государств с СССР. 
Тем не менее Аденауэр добился самой главной 
цели, главной с точки зрения западногерманской 
внутренней политики — он получил гарантии воз-
вращения на родину последних 10 тысяч немецких 
военнопленных, а также интернированных лиц. 
Это принесло Аденауэру огромную популяр-
ность, а выборы в бундестаг, прошедшие двумя 
годами позже, стали единственными выборами, 
на которых одна партия получила абсолютное 
большинство. Давайте же посмотрим на то, что 
случилось за прошедшие 60 лет. Если исходить 
из сегодняшнего момента, то расклад вряд ли 
можно охарактеризовать как положительный. Но 
если иметь в виду всю панораму событий за истек-
шие шесть десятилетий, то я бы назвал результат 
феноменальным! Его можно описать формулой: 
«Мы можем творить историю». Ведь через десять 
лет после той страшной войны, которую развязала 

Германия — с огромными жертвами, которые по-
несла ваша страна, и ужасными последствиями, 
которые эта война имела и для самой Германии, — 
СССР и ФРГ встали на новый путь. И, несмотря на 
все противостояние «холодной войны», во многих 
сферах удалось наладить хорошие, доверительные 
отношения. Это не только принесло пользу двум 
нашим странам, но и послужило предпосылкой для 
Хельсинкских договоренностей 1975 года о мирном 
устройстве в Европе. То доверие, которое удалось 
установить, правила, о которых мы договорились, 
создали предпосылки для последующего преодо-
ления «холодной войны» и объединения Германии. 
Что касается нынешней ситуации, то мы считаем: 
эти правила были нарушены, а доверие разрушено. 
Исходя из нашего исторического опыта, можно 
утверждать, что правильный путь — соблюдение 
правил и восстановление доверительного диалога, 
а не применение силы. 

— Коль скоро речь зашла об этом, то в 
Хельсинкском акте 1975 года говорилось о 
нерушимости послевоенных границ в Европе. 
И тем не менее эти принципы опрокинула сама 
жизнь: объединились две Германии, распа-
лись Чехословакия и Югославия, распался 
СССР. Не видите ли вы тут противоречия?

— Вы произнесли ключевое слово — НЕРУ-
ШИМОСТЬ границ. Но нерушимость границ не 
значит, что они вообще не могут меняться. Если 
чехи и словаки договариваются о разделе своей 
бывшей общей страны, то это абсолютно прием-
лемо. Если немцы договариваются между собой и 
с державами-победительницами об объединении 
Германии — это тоже приемлемо. Неприемлемо, 
когда одно государство присваивает себе часть 
территории другого — без каких-либо перего-
воров, консультаций, объяснений, без согласия 
другой стороны. В этом случае нарушаются общие 
правила, общие договоренности.

— То есть в принципе допустимо, что одна 
страна присоединяет к себе другую?

— Если государства друг с другом договари-
ваются, это очень даже допустимо. Например, мы 
с Нидерландами произвели обмен территориями. 
Это всегда непросто, но возможно. 

— Хорошо, объединение Германии прои-
зошло в результате долгих переговоров. И с 
Чехословакией все произошло по договорен-
ности. Но как быть с Югославией? С Косовом, 
в насильственном отделении которого от Сер-
бии приняла участие и ваша страна? 

— Косово — очень интересный пример того, 
как мы изо всех сил пытались соблюдать междуна-
родные договоренности, а не нарушать их. Тогда 
мировое сообщество сделало все для того, чтобы 
в рамках общепринятых правил оказать помощь 
Косову. Людей в Косове начали подавлять еще в 
1980-е годы, это продолжалось много лет — и все 
это время было темой многочисленных перегово-
ров и в формате ООН, и в формате ОБСЕ. Однако 
решения постоянно блокировались партнерами 
Белграда и самим Белградом. Это привело даже не 
к гуманитарной катастрофе, а к геноциду. В конце 
концов международное сообщество оказалось 
в ужасной ситуации выбора между двух зол. И 
решение было принято, исходя из такой логики: 
мы сделали все возможное, но в результате ничего 
не получилось. Значит ли это, что надо было и 
дальше просто наблюдать за убийствами? А не-
давние события — это аннексия без какого-либо 
правового обоснования. Кстати, в случае Косова 
не шла речь об аннексии — страна просто получила 
независимость.

— Поскольку вы говорите об аннексии, 
то это слово я обнаружил во многих текстах, 
посвященных объединению Германии. Огово-
рюсь: не считаю продуктивными попытки неко-
торых политиков представить воссоединение 

Германии незаконным аннексионным актом. 
Но было ли в 1990-м действительно объеди-
нение равноправных субъектов? 

— Объединение Германии произошло без 
применения силы, в результате мирных протестов 
людей, которые хотели сбросить режим диктатуры. 
И народ добился своего, добился объединения 
страны. Это была мирная революция. К тому же 
в марте 1990 года прошли первые свободные вы-
боры в ГДР. Велись переговоры с правительствами 
других стран...

— Тем не менее есть мнение, что вос-
точные немцы при объединении оказались в 
роли проигравших. Да, мы знаем, что сейчас 
канцлером страны является выходец с вос-
тока — Ангела Меркель. Однако много ли ока-
залось в МИД Германии, других ведомствах 
людей из ГДР? 

— Еще раз хочу подчеркнуть, что междуна-
родная политика Германии — особенно в контексте 
нашей истории — ориентируется на соблюдение 
принятых договоренностей и совместно вырабо-
танных правил. И объединение Германии — самый 
яркий пример тому в современной истории. Но 
неоспоримо и то, что объединение Германии для 
многих людей, особенно в новых федеральных 
землях, принесло немало тяжелых последствий. 
И солидарные усилия всей нации были направлены 
на то, чтобы сделать эти последствия менее ощу-
тимыми. Конечно, не стоит перехваливать себя, 
но в общем и целом результат, достигнутый за по-
следние 25 лет, впечатляет. И то, что федеральный 
канцлер — выходец из Восточной Германии — 
положительный сигнал. Но не только она: наш 
федеральный президент тоже с востока. Однако 
уже для поколения моих детей абсолютно все 
равно, откуда человек, из Западной или Восточной 
Германии. Решающий фактор их выбора — это что 
круче — Лейпциг или Кельн. Вернусь к вашему 
вопросу — неужели можно было допустить, чтобы 
за людьми, жившими в бывшей ГДР, продолжали 
следить те же сотрудники силовых ведомств, кото-
рые подавляли их многие годы, если можно было 
сделать выбор в пользу демократической поли-
ции? И неужели новая демократическая Германия 
хотела бы, чтобы ее на международном уровне 
представляли дипломаты, которые выступали 
против объединения и оправдывали диктатуру 
СЕПГ? Однако при всем при том один из нынеш-
них статс-секретарей германского министерства 
иностранных дел, то есть один из ведущих дипло-
матов, — бывший восточногерманский дипломат. 

Правда, дипломатический статус он получил после 
того, как в результате первых свободных выбо-
ров в марте 1990 года в ГДР было сформировано 
новое правительство, в котором МИД возглавил 
Маркус Мекель. 

— На одном из мероприятий в Берлине в 
честь 20-летия падения стены я стал свиде-
телем дискуссии между Горбачевым и Лехом 
Валенсой о том, кто из них больше сделал для 
того, чтобы Берлинская стена пала. Валенса 
говорил о созданной им «Солидарности», о 
народном протесте, а Горбачев утверждал, 
что если бы не добрая воля Москвы, то ничего 
бы не изменилось. Кто из них прав?

— Полагаю, что Валенса и Горбачев слишком 
умны, чтобы всерьез спорить об этом. Они бы очень 
быстро пришли к выводу, что одно невозможно 
без другого. Объединение Германии, окончание 
«холодной войны» и разделения Европы стало 
возможным благодаря движению в пользу сво-
боды, которое было тогда в Польше, Германии, 
других странах. Неоспоримым является и то, что 
переговоры об объединении Германии были бы 
немыслимы и невозможны без тогдашней политики 
Советского Союза под руководством Михаила 
Горбачева. Это хорошо видно, если провести исто-
рическую параллель. Ведь в ГДР в 1953 году была 
попытка народного восстания. Оно охватило всю 
страну, но было подавлено советскими танками. 
А в 1989 году на народное восстание осознанно 
последовала совершенно другая реакция. И за это 
немцы навечно останутся благодарны тогдашнему 
руководству Советского Союза.

— Объединению Германии предшествова-
ли годы наведения мостов. Недавно ушел Эгон 
Бар, немецкий политик, немало сделавший 
для диалога между Западом и Востоком. Есть 
ли сегодня политики такого уровня, которые 
могут выстраивать новую Ostpolitik?

— Значение исторических личностей и успех 
определенной политики можно оценить только 
в ретроспективе. Если мы посмотрим назад, то 
увидим, что политика Западной Германии всегда 
была очень последовательной и предсказуемой. 
Это началось с того, что Западную Германию при-
няли в сообщество западных государств, про-
должилось установлением отношений с СССР, 
«Восточной политикой», поиском баланса в Европе. 
Мы и после объединения Германии предприняли 
ряд усилий для упорядочивания отношений на ев-
ропейском континенте, что нашло свое отражение 
в Парижской хартии, Будапештском меморандуме, 
Основополагающем акте Россия—НАТО, в пре-
вращении «группы семи» в «группу восьми», в 
разработке четырех «совместных пространств» 
между Россией и ЕС. Уместно вспомнить также 
германо-российское сотрудничество в области 
модернизации. И если мы оглянемся, то увидим, 
что существовала эффективная система правил. 
Но правило настолько хорошо, насколько оно со-
блюдается. Я не считаю, что те конструкции, ко-
торые мы создали на совместной основе, плохи. 
Нужно только их соблюдать.

— Бывают ситуации, когда обе стороны не 
могут отказаться от каких-то своих принципов. 
Отношения между нашими странами сейчас 
переживают непростые времена. Но есть ли 
лучик света в нынешней трудной ситуации?

— Принципы одни и те же, мы же разработали 
их вместе. Решающим пунктом для понимания 
произошедшего является то, что мы по-разному 
оцениваем события последних 25 лет. И я счи-
таю, что необходимо сообща посмотреть на них 
в ретроспективе, так как это поможет нам найти 
совместный путь в будущее. Говоря о трудной 
ситуации, вы наверняка имеете в виду конфликт, 
жертвой которого стала Украина, — однако именно 
здесь Германия постоянно прилагает усилия, чтобы 
путем диалога, переговоров найти решение. Не-
сомненно, этот конфликт надо решить, но наши 
отношения с Россией этим не ограничиваются. 
У нас очень богатые взаимоотношения в области 
науки — 880 проектов межвузовского сотрудниче-
ства между нашими странами, 15 тысяч молодых 
россиян учатся в Германии, 17 тысяч молодых 
людей ежегодно участвуют в молодежных об-
менах. Немецкий культурный центр им. Гете в 
Москве — самый крупный филиал Института им. 
Гете в мире. За последние годы мы выстроили 
успешные экономические отношения: 6 тысяч 
германских предприятий или предприятий с уча-
стием германского капитала работают в России. 
Если сейчас ситуация выглядит не самым луч-
шим образом, то причина не только в конфликте 
и в санкциях, но и в экономических проблемах 
самой России. И мы, и российская сторона за-
интересованы в продолжении сотрудничества. 
Альтернативы добрым отношениям между Рос-
сией и Германией, Россией и Европой нет. Вы 
упомянули Эгона Бара — у него были хорошие 
слова: «Нельзя отказаться от отношений с нашими 
американскими союзниками, а Россию нельзя 
сдвинуть с европейского континента». И именно 
поэтому надо выстраивать хорошие отношения 
с Россией. Мне бы хотелось процитировать еще 
и слова Бисмарка о том, что успешная внешняя 
политика Германии никогда не может проводиться 
без России, и тем более против России. Она может 
проводиться только вместе с Россией. И мы будем 
этого придерживаться.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

« АЛЬТЕРНАТИВЫ ДОБРЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ МЕЖДУ 
РОССИЕЙ И ГЕРМАНИЕЙ НЕТ»

Посол ФРГ в Москве 
Рюдигер фон 
ФРИЧ — о прошлом, 
настоящем и будущем 
двухсторонних связей
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Рюдигер фон ФРИЧ.

Подъем флага 
объединенной Германии, 
03.10.90, Берлин.

Крупные объединения на банковском рынке 
не самая частая вещь, особенно когда речь идет 
о слиянии банков, входящих в ТОП-10 России 
по активам. Такие операции предпринимаются 
банками для оптимизации издержек, да и про-
двигать на рынок единый бренд чаще проще, 
чем множество различных.  

Сама схема присоединения будет выглядеть 
следующим образом. В мае львиная доля активов 
и пассивов банка будет выделена и присоединена 
к ВТБ. Проще говоря, произойдет реорганиза-
ция, которая станет первым шагом по переходу 
Группы ВТБ на платформу единого банка.

Причем, преобразование ни в коем разе не 
затронет интересы клиентов —  как физических, 
так и юридических лиц. Потребители смогут и 
дальше пользоваться банковскими продуктами и 
услугами как раньше. Другими словами, кредиты, 
депозиты, а также кредитные карты по-прежнему 
будут доступны как для новых клиентов, так и для 
тех, кто на протяжении многих лет является по-
стоянным клиентом банка. При этом они смогут 
пользоваться привычными и удобными маршру-
тами и способами — после присоединения его 
офисы и сервисы не изменятся. 

Как отмечают в кредитной организации, 
потребности и желания его клиентов стоят во 
главе угла работы этой кредитной организации, 
также как и Группы ВТБ.

«Безусловно, приоритетом для нас являются 
интересы наших клиентов, поэтому процесс 
интеграции пройдет для них незаметно. Мы га-
рантируем исполнение всех обязательств перед 
клиентами и партнерами. Для наших клиентов 
действующие условия по продуктам и услугам не 
поменяются», — поясняет член правления Банка 
Москвы Владимир Верхошинский. 

Более того, по словам представителя Банка, 
клиенты в результате интеграции получат доступ 
к банковским продуктам не только в России и 
СНГ, но и по всему миру, где есть представи-
тельства Группы ВТБ. 

Дело в том, что последняя после присоеди-
нения возьмет на себя полное выполнение всех 
обязательств перед розничными клиентами. А их 
немало. Только базовая линейка предоставляе-
мых продуктов состоит из кредитов наличными 
средствами, ипотечных кредитов и вкладов. 
И это далеко не полный список. Кроме того, 
столичный банк располагает предложениями, 
которые действуют специально для жителей 

Москвы. Так, например, существует ряд условий 
по социальным картам москвича. Помимо этого 
есть также несколько собственных мобильных 
приложений, с помощью которых владельцы 
столичных квартир могут без труда оплатить 
«платежку», парковку, моментально пополнять 
транспортные карты «Тройка». Для удобства 
жизни горожан есть так называемая бескон-
тактная оплата проезда (БОП). Раз в месяц со 
счета карты списывается плата за фактическое 
количество поездок, которые совершил житель 
мегаполиса в предыдущем месяце. Таким об-
разом, гражданам не придется стоять в очереди 
за проездным в метро – количество поездок по 
карте не ограничено. При этом не нужно думать 
о том, чтобы вовремя пополнить счет или рас-
считывать, какое количество поездок может 
понадобиться. Неудивительно, что такое пред-
ложение по достоинству оценили рядовые по-
требители. Ведь в ритмичном мире скорость и 
комфорт превыше всего.

Причем руководство банка не стоит на 
месте и все время находится в поиске новых 
подходов. При этом порой идет на нестан-
дартные и на, первый взгляд, даже рисковые 
действия. 

Так, например, когда, с декабря прошлого 
года по март текущего многие банки резко подня-
ли ставки по кредитам или вовсе предпочли вре-
менно приостановить выдачу потребительских 
займов, банк, напротив, остался верен своим 
принципам. Финансовое учреждение в очередной 
раз сделало ставку на индивидуальный подход — 
изменило требования к клиентам и управлению 
процентными ставками. 

И результат не заставил себя ждать. «В то 
время как у многих кредитных организаций число 
клиентов сократилось, нам удалось привлечь с 
рынка качественных потребителей банковских 
услуг. В частности, в 2015 году важным направле-
нием нашей работы остается по-прежнему раз-
витие ипотечного кредитования. Здесь особый 

упор делается на программу государственной 
поддержки ипотеки, на которую сейчас при-
ходится порядка 50% выдач. Мы постепенно 
делали снижение ставок, повышая доступность 
ипотеки для заемщиков. С 11 августа мы снизили 
процентную ставку в рублях по стандартным 
ипотечным программам, ставка по программе 
ипотеки с господдержкой, согласно условиям 
которой можно приобрести квартиру на пер-
вичном рынке, также понижена», — отмечает 
Владимир Верхошинский. 

Более того, кредитная организация рас-
полагает предложениями, которыми сейчас могут 
похвастаться не многие. Речь идет, прежде всего, 
о сегментных продуктах на льготных условиях 
сотрудникам образования, здравоохранения, 
силовых и государственных структур. 

Таким образом, реорганизация должна мак-
симально позитивно быть воспринята рынком 
банковских услуг. 

Ирина МУЧКАЕВА.

ЭКОНОМИКА

В мае Банк Москвы присоединится к Банку ВТБ

БАНКОВСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ 
НА ПОЛЬЗУ КЛИЕНТАМ 

Банк Москвы станет неотъемлемой частью банка ВТБ. Для этого в 
мае будущего года планируется завершить его реорганизацию. В 
ее рамках основная часть активов и пассивов кредитной органи-
зации будет выделена и присоединена к ВТБ. При этом в процессе 
интеграции клиенты банка не испытают никаких неудобств. Они, 
как и раньше, смогут пользоваться уже ставшими привычными 
финансовыми продуктами и услугами. Причем, нет поводов для 
беспокойств, как у потенциальных клиентов, так и уже проверен-
ных временем. В частности, будут сохранены условия по ранее 
заключенным договорам, в том числе по кредитным и депозитным 
ставкам. Таким образом, Группа ВТБ не намерена отказываться от 
главного принципа своей работы — соблюдение интересов рядовых 
потребителей. Более того, реорганизация откроет новые горизон-
ты и возможности для клиентов банка. Банковские услуги станут 
доступны не только в России и СНГ, но и по всему миру, где есть 
представительства Группы ВТБ. 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мистика. 4. Цветник. 10. Эстрада. 11. Олигарх. 13. Торт. 14. Фото. 15. 
Церемония. 16. Истина. 18. Дерево. 20. Зенитка. 22. Затейник. 23. Креветка. 24. Интервал. 
27. Кристалл. 30. Самолет. 32. Индеец. 34. Синица. 35. Авторитет. 36. Плуг. 38. Пенс. 39. 
Новичок. 40. Испанец. 41. Минерал. 42. Осколок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маятник. 2. Тест. 3. Курица. 5. Взгляд. 6. Торф. 7. Колокол. 8. Валежник. 9. 
Холостяк. 10. Эротика. 12. Холерик. 17. Невезение. 19. Ессентуки. 20. Занавес. 21. Аферист. 
25. Нокдаун. 26. Лампочка. 27. Коллизия. 28. Ленивец. 29. Симптом. 31. Галстук. 33. Царица. 
34. Страус. 37. Горе. 38. Перо.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Командирская землянка 
с крышей из бревен. 4. Канцелярский «писто-
лет», заряженный скобами. 10. «Фингал» на кры-
ле автомобиля, попавшего в аварию. 11. Паяц 
из итальянской народной комедии. 13. Человек, 
стремящийся слепо подражать аристократиче-
ским вкусам и манерам. 14. «Парашют» Мэри 
Поппинс. 15. Удачный финал расследования 
убийства. 16. Доблестный воин на Руси. 18. 
Количество и состав пищи на определенный 
срок. 20. Льстивый подчиненный, старающийся 
добиться расположения шефа. 22. Незваный 
гость, приехавший на танке. 23. Пища олимпий-
ских богов. 24. График квадратичной функции. 
27. «Сросшиеся» чулки до талии. 30. Перевозка 
пассажиров и грузов через промежуточные 
пункты. 32. Осиротевший муж. 34. Поле боя 
для дзюдоистов. 35. Математическое действие 
в таблице Пифагора. 36. Белое покрывало на 
озимых. 38. Доля члена княжеского рода в 
родовом владении. 39. Атакующие придирки 
оппонентов. 40. Изюминка, которой нет в со-
ревновании, где победитель известен заранее. 
41. Трюк циркового акробата. 42. День недели, 
который становится несчастливым, если по-
падает на тринадцатое число.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Позорное отступление 
вражеской армии. 2. Сияние над головой 
святого. 3. Святое место, куда отец ведет 
невесту в храме. 5. Дмитрий Аленичев для 
футболистов московского «Спартака». 6. На-
града зрительских симпатий. 7. Показатель 
крутизны политика. 8. Прыгающий с деся-
того этажа дублер актера. 9. Идущее вверх 
от виска место, не покрытое волосами. 10. 
Эйфория театрала после просмотра спекта-
кля. 12. Складное ложе в руках санитаров. 17. 
«Пленум» кафедры. 19. Сорт поздних крупных 
ароматных яблок с приятным кислым вкусом. 
20. Документ, потерянный доктором в филь-
ме «Невероятные приключения итальянцев 
в России». 21. Оружие семейства луковых. 
25. Пламенный «скальпель» медвежатника. 
26. Наука, изучающая «устройство» чело-
века. 27. «Скрипач» в мире насекомых. 28. 
Полдюжины знатоков за игровым столом в 
передаче «Что? Где? Когда?». 29. Финальный 
аккорд футбольного арбитра. 31. «Лимонка», 
заменяющая уксус. 33. Волна, перед которой 
меркнет девятый вал. 34. Доктрина эволюции 
у Дарвина. 37. Аромат почерневших блинов. 
38. Кража автомобиля.

«Школьный год в Донецке начался раньше 
обычного — 1 сентября!» 
Согласитесь, такая фраза кого хочешь введет 
в ступор. Но не жителей Донбасса. В обста-
новке постоянных обстрелов и угрозы воз-
обновления боевых действий сама мысль 
о том, что кто-то может вести нормальную 
жизнь — зубрить уроки, носиться по школьным 
коридорам на переменах и т. д., — кажется 
дикой. Прошлой осенью школы в Донецке 
открылись 1 октября — для того, чтобы почти 
сразу же закрыться. Но нынешний, относи-
тельно нормальный и размеренный учебный 
год здесь встречают с большим энтузиазмом. 
Как именно — выяснил журналист «МК».

«У нас все отлично, классы даже не расформи-
ровывали! В нашем седьмом 26 человек, практи-
чески как было раньше, поборов нет, учительница 
адекватная, учебники получили украинские, 2007 
года выпуска. А у подруги на Семашко остались 
украинские классы в школе, но вот они почему-то 
российские учебники получили», — рассказывает 
мне помощник руководителя нашей типографии 
Лена. Она из счастливчиков, живет на восточной 
окраине Донецка, в Пролетарском районе. Эти 
места не тронула война. Ну, почти не тронула: год 
назад что-то недолго прилетало и взрывалось в 
недалеком Моспино, а полгода назад одно время 
на окружной дороге стояли на позициях гаубицы, 
обстреливавшие аэропорт. По донецким меркам 
это ничто! И поэтому этот спальный район — самый 
крутой теперь в Донецке. Тут в войну открылся 
большой ресторан-пивоварня, тут лояльный ко-
мендантский час, сюда из Киевского района в шко-
лы переводили детей, и здесь стараются снимать 
на время квартиры жители поселков Октябрьский, 
Текстильщик и Петровка.

Другая мама, тоже Елена и тоже из «благо-
получного» Пролетарского района, подарила не-
сколько фотографий своего седьмого класса на 
линейке 1 сентября. «Видишь, сколько цветов на 
класс? Пара букетов! Денег сейчас на цветы у 
родителей просто нет. Но ты не думай, это просто 
наш 7-й класс, у первоклашек цветов было гораздо 
больше! — рассказывала она. — Учебники в шко-
ле нам пока украинские выдали. Есть питание: 
бесплатное для малообеспеченных (нужны хоть 
какие-то справки), по 11 гривен полноценное и как 
третий вариант — чай с булочкой, в прошлом году 
он 2 гривны стоил, сейчас не знаю. Моя девочка 

сказала, что вкусно. Поэтому думаю, что в столовой 
все в порядке!»

Увы, других примеров тоже достаточно. «В 
нашей 22-й школе классы объединяли. В нашем 
сводном 11-м по спискам сейчас 13 человек. Мно-
гие уехали, но и пришли — дети из Киевского 
района. На линейке 1 сентября в строю выпускного 
класса стояло шесть человек. Может, доедет еще 
кто?» — рассказывает отец будущего выпускника 
Олег.

22-я школа находится неподалеку от 
«Донбасс-Арены». При обстрелах снаряды ло-
жились в километре от нее — попали, напри-
мер, в краеведческий музей и Дворец молодежи 
«Юность». Но нехватка детей, скорее всего, связана 
не только с войной. Это дорогой район — рядом 
с Центральным рынком и прочими хорошими ме-
стами. Благополучные кварталы в войну потеряли 
больше всего людей: в первую очередь уезжали те, 
у кого были деньги, и те, у кого были дети.

«У нас в школе осталось три сотни учеников 
из почти девятисот, — рассказывает учительница 
украинской гимназии в районе Топаза, — сейчас 
как раз считаем личные дела. Учебники получи-
ли российские — пока только «Русский язык», 
«Чтение» и «Природоведение». В основном для 
младших и выпускных классов. Украинские классы 
есть: в моем четвертом училось девять детей, 
родители восьми написали заявления о желании 
обучаться на украинском языке и дальше, несмотря 
на давление. Класс сохранился, и учебники по 
математике и прочим точным наукам детям выдали 

украинские, а вот украинский язык сократили до 
трех часов в неделю. Детки сложные. Один ребе-
нок из-за обстрелов «заработал» энурез, а пара 
мальчиков получила диагноз «патологическое 
бесстрашие». Но как они учились весь прошлый 
год! Родители собирали детей по квартирам, я 
ходила к ним, проверяла задания по Скайпу. А 16 
февраля школу открыли, и мы до конца года на-
гнали программу! Просто отменяли разные труды, 
физкультуру, музыку, рисование ради математики 
и языков».

«Мы еще выдаем учебники по городам для 
младших классов и выпускных — 10-го и 11-го. 
Остальные классы тоже скоро получат. Ждем сле-
дующего российского гуманитарного конвоя! Он 
должен прийти 17 сентября, и в нем должны быть 
учебники для всех остальных», — сообщили «МК» в 
пресс-службе министерства образования ДНР.

Ситуация с учебниками действительно не-
ровная. Рассказывает Наталья Анатольевна, пре-
подаватель русского языка и литературы в восьмых 
классах 44-й школы.

«Пока получили в библиотеке украинские без 
«Истории Украины» и «Географии Украины». Вместо 
этого учим «Историю Отечества» и «Географию 
родного края», без учебников, по конспектам. 
Еще учим «Литературу родного края» — с тем, 
что писали о наших краях Куприн, Чехов и другие 
классики. Украинский сократили до двух часов в 
неделю, как язык, так и литературу. А вот русский 
язык учим по 8 часов в неделю. Я в 1984 году на-
чала свою педагогическую практику с того, что 

учили русский язык и литературу 9 часов в неделю. 
Получается, вернулись в те времена. И еще: нас 
взяли на полный бюджет! То есть мы не собираем 
деньги ни в фонд класса, ни в фонд школы. Подаем 
заявки обо всем необходимом в районо, вплоть до 
ложек и чашек. И кормят в нашей школе бесплатно 
всех желающих.»

Школы — это одна из благополучных сторон 
жизни ДНР. В разбитом снарядами Иловайске 
черными провалами окон через год после котла 
смотрят многие здания, но школа, где держал 
оборону батальон «Донбасс», сияет новыми пла-
стиковыми окнами. В Донецке на пересечении 
Ленинского проспекта и улицы Куйбышева сто-
ит 33-я школа — первая, которая пострадала от 
снарядов в городе. Сейчас она сияет чистыми 
стенами и новой крышей. Правда, дети ходят в 
соседнюю, 32-ю школу, а в 33-й еще не закончен 
внутренний ремонт.

Как рассказала министр образования ДНР 
Лариса Полякова, на начало учебного года в 
самопровозглашенной республике не введены 
в эксплуатацию 24 школы. При этом дети и пе-
дагогические коллективы переведены в другие 
здания и спокойно учатся. Еще она рассказала 
о пилотном проекте по введению шестидневки в 
школах Донецка, Тореза, Старобешево, Енакие-
во и Макеевки. «Шестой день ориентирован на 
участие в школьных мероприятиях родителей. 
Формы могут быть самыми разнообразными, в 
том числе общение на природе. Таким образом, 
мы попытаемся ликвидировать разрыв между 
воспитанием детей в школе и семье. Но повто-
ряю, что это только пилотный проект», — сказала 
Лариса Петровна.

Судя по всему, минобр четко и последова-
тельно вводит на своей территории российскую 
систему образования. В Украине учатся семестра-
ми, оценивают знания по двенадцатибалльной си-
стеме и с будущего года вводят в школах 12-летку. 
В Донецке вернули четверти вместо семестров, 
снова ввели пятибалльную систему, собираются 
учить детей 11 лет по российским учебникам, и 
единственная страна, где можно легализовать 
никем пока не признанные местные аттестаты 
о среднем образовании, — это Российская Фе-
дерация. Вузы которой, кстати, с прошлого года 
имеют квоты для поступления абитуриентов из 
ДНР и ЛНР. 

Дмитрий ДУРНЕВ.

ОБСТРЕЛ —  
НЕ ПОВОД  
ДЛЯ ПРОГУЛА
Как на Донбассе 
начался учебный год

ШКОЛА

В Москве с 17 по 20 сентября в павильоне №2 
будет проходить необычное моторное шоу — 
Фестиваль стиля и скорости в парке «Соколь-
ники». Конечно же, на этом празднике гости 
смогут подписаться и на газету «Московский 
комсомолец». 

Событие проходит в рамках выставки 
«Олдтаймер-Галерея» и посвящено сразу несколь-
ким выдающимся юбилеям советского автомо-
бильного спорта: 75 лет всесоюзным рекордам 
скорости, поставленным на рекордно-гоночных 
автомобилях ГЛ-1 и ЗИС-101 «Спорт» в 1940 году; 
65 лет первым Всесоюзным соревнованиям по 
автомобильному спорту, созданию спортивных 
версий автомобилей «Победа» и «Москвич», по-
стройке рекордного болида «Звезда-3М»; 60 лет 
первым кольцевым гонкам в СССР и первому ралли 
в СССР. Некоторые из этих легендарных автомоби-
лей чудесным образом сохранились! Удивительно 

и то, что многие экспонаты были восстановлены 
специально к этому фестивалю, и самые редкие 
модели по этому случаю привезены в Москву даже 
из других городов и стран.

Особенность сентябрьской «Олдтаймер-
Галереи» в том, что легендарные спортивные ав-
томобили не будут стоять на месте, как это обычно 
бывает на выставках. Посетители получат доступ в 
святая святых любой гоночной команды — в паддо-
ки, где можно будет наблюдать, как машины про-
гревают, заправляют, ремонтируют, перемещают 
по площадке и готовят к самому интересному — 
показательным заездам автомобилей-ветеранов, 
которые пройдут на Фестивальной площади.

Подписаться по редакционной цене на «Мо-
сковский комсомолец» можно будет 19 сентября 
с 10.00 до 16.00 на Центральном Сокольническом 
кругу, слева за площадкой «Ротонда». Стоимость 
ЛЬГОТНОЙ подписки на 1-е полугодие 2016 года: 5 
дней в неделю (понедельник–пятница) — 570 рублей 
(индекс 08686) или 6 дней в неделю (понедельник–
суббота) — 670 рублей (индекс 05061). Если вы 
хотите подписаться сразу на весь 2016 год, то 
цена будет: 5 дней в неделю — 1200 рублей (индекс 
07999), 6 дней — 1400 рублей (индекс 00171). Каж-
дый подписавшийся в этот день гарантированно 
получит сувенир на память от «МК».

В Сокольниках стартовала 
24-я выставка автомобилей  
и антиквариата
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 26а
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
м. «Академическая», у к/т «Улан-Батор»
18 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Орехово-Борисово южное,  
Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», ул. Сеславинская, стр. 16
р-н Бескудниково, Дмитровское ш., д. 82,  
у к/т «Ереван»
21 и 22 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе,  
д. 8, возле ЕИРЦ
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 Континент»

р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Выхино-Жулебино, Жулебинский бульвар, д. 16

ПОДПИСКА НА ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«МОСКОВСКАЯ ОСЕНЬ» 

18 и 19 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Пушкинская», «Тверская», «Чеховская»,  
Пушкинская площадь, у фонтана слева
25 и 26 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Кузнецкий Мост»,  
пересечение ул. Кузнецкий Мост и ул. Неглинная

ПОДПИСКА В ПАРКЕ «СОКОЛЬНИКИ»
19 сентября с 10.00 до 16.00
на Центральном Сокольническом круге,  
слева за площадкой «Ротонда»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 сентября с 9.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
парк им. О.Степанова
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Ленина, д. 46,  
в центральном почтовом отделении
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 6

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.
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куплю
❑ автовыкуп дороже всех! 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ бесплатные юридические 

консультации 
т. 8-926-334-44-80

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР 

т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ласковый, 

темпераментный мужчина 
средних лет познакомится 
с женщиной
для приятной встречи 
т. 8-925-562-66-48 Андрей

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

❑ запои.
Лечение
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование
запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ясновидящая 

т. 8-925-710-72-76

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Любой район 

Москвы т. 8-965-180-34-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы 

т. 8-903-128-45-45

 неформальный отдых! 
Центр  т. 8-966-186-68-02

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр 
т. 8-966-167-90-90

 расслабление 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78, 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

 отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
по всей Москве 
т. 8-925-124-52-85 Элла

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-926-138-11-89

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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36-летний Андрей Попов вот уже 
пять дней в Бутырке. «Мессия» 
здесь не в парчовой рясе, с боль-
шим крестом на шее, а в резино-

вых тапочках и старых трениках. Как удивительно 
меняются люди, если их переодеть!

Как его житье-бытье? Мало чем отлича-
ется от того, что у других арестантов. Камера 
чуть больше 10 метров, телевизор, радио и трое 
заключенных-соседей (одного задержали за 
взятку, второго — за мелкую кражу, третьего — 
за мошенничество). С сокамерниками общий 
язык «бог Кузя» нашел сразу. Те даже делятся с 
ним своей едой, заказанной из ресторана. Люди 
интеллигентные, не грубят, но и в философские 
дискуссии с Поповым не вступают (насмотрелись 
про него по телевизору).

— У меня все слава богу, слава богу! — 
вкрадчиво говорит Андрей Попов. Голос у него 
вообще такой елейный, завораживающий, усы-
пляющий. — Но не скрою, для меня арест был 
потрясением. Я никогда не оставался без со-
провождения. Я домашний мамашник — есть 
такое детское выражение. Не был готов к тому, 
что останусь один, да еще в тюрьме...

В «гости» к Попову мы пришли вместе с чле-
ном ОНК Михаилом Сенкевичем, бывшим тюрем-
ным пастором и глубоко верующим человеком.

— Вы уверяли, что у вас бывают открове-
ния свыше. Они вас не предупредили о том, 
что окажетесь за решеткой? — спрашивает 
Сенкевич.

— Явных предупреждений не было. Только 
сны, знаки... Судя по ним, все должно закон-
читься хорошо.

— А вы уверены, что ваши откровения — 
от Бога? Что они не от дьявола? — уточняет 
пастор.

— Я не хочу сейчас их рассказывать, чтобы 
вы не смеялись. Это очень глубоко духовное. Над 
этим нельзя смеяться.

— А я и не собирался. Я имею духовный 
сан, много лет окормлял заключенных. Так 
что со мной можете поделиться, если вас 
что-то беспокоит.

— Да вы что? Вы, значит, рукоположенный? 
Пятидесятник? Надо же... В храм поможете мне 
попасть?

(Сотрудник Бутырки объясняет, что главный 
храм СИЗО закрыт на ремонт, а в другой — очень 
большая очередь. Выводят туда по 15 человек 
раз в неделю, а всего в Бутырке больше 2 тысяч 
заключенных. Но мы просим сделать исключе-
ние для Андрея Попова и отвести его в храм как 
можно скорее.)

— Мне очень нужно побыть там, понимаете? 
Я всю жизнь изучал писания, Евангелия наизусть 
знаю. У меня еще вопрос про деньги. Сколько 
стоит попасть в храм?

— Это бесплатно! Разве можно брать 
деньги за такое?

— Не знаю... Это я так спросил, на всякий 
случай.

— А почему вы сами себе дали звание 
«епископ»? У вас вообще есть церковное 
образование?

— Это не я дал. Это так про меня. Люди 
говорят, что от общения со мной получают бла-
годать. Вот и пошло это... Но это не я, не я, не 
я. Я сана не имею, образования церковного 
— тоже. Пятнадцать лет назад ездил в Троице-
Сергиеву лавру, но мне сказали, что нельзя 
слепому учиться.

— Может быть, вы хотите исповедовать-
ся, причаститься?

— Нет, пока не надо. Пока — только в храм. 
Скоро праздник, мне надо успеть там побывать. 
Трудно мне. Много про меня наговаривают. Вот 
назвали «бог Кузя». Это издевательство какое-
то. Я не провозглашал себя богом.

— Ну как же: вы говорили, что у вас 
божественности в два раза больше, чем 
у Христа...

— Ага-ага! А почему не в 80 раз больше? 
Глупости. Все глупости. Все наговоры. Вот 
говорят, что у меня группа последователей. 
Я такого понятия и не знаю даже. Звучит как 
«организованная преступная группа». А был 
просто круг друзей, и он не организованный. Мы 
встречались, чай пили, бутерброды ели — кто 
чего приносил. Разговаривали на разные темы. 
Им нравилось, как я рассуждаю о нравствен-
ности, духовности. Они тянулись ко мне.

А есть сейчас на свободе кто-то, кто меня 
не осуждает, кто поддерживает?

— Есть и такие.
— Я и не знал. Я думал, никого не осталось. 

Скажите, а меня уже в чем-то обвиняют или еще 
только подозревают?

— А вот это вы лучше у адвоката 
уточните.

— Друзья его наняли, но он пока не прихо-
дил. Друзья вообще мне всегда помогали. Я бы 
без них не прожил на свою пенсию по инвалид-
ности. Но я никогда не был богатым. Показали 
по телевизору, что у меня — миллионы. Это все 
не мое. Животные — да, мои. Я с детства любил 
рептилий. А друзья мне их дарили.

— Может быть, вы хотите узнать, что 
с ними?

— Я хочу узнать: разве можно меня с та-
кой болезнью в СИЗО держать? Я вас не вижу, 
только очертания.

— Есть перечень недугов, с которыми 
нельзя заключать под стражу; ваша инва-
лидность 2-й группы туда не входит.

— А мне кажется, что у меня уже первая 
группа должна быть. Зрение еще ухудшилось, 
я просто давно не проверял. У меня все это с 
детства... Я ведь пережил две реанимации... На-
чалось все с того, что в роддоме стафилококком 
заразили, был отек мозга, и это сказалось на 
глазах. Атрофия сетчатки. Операцию в детстве 
делали. Но не помогло.

— То есть заказывать вам книги в тю-
ремной библиотеке не имеет смысла?

— Если только кто-то из сокамерников мне 

будет вслух читать. Мне в детстве дедушка 
читал. Мы даже считали — выходило больше 
10 тысяч страниц в год. Я проглатывал книги. 
Учился на одни «пятерки». У меня было домаш-
нее обучение — только первые полгода в шко-
лу походил, потому что было очень страшно, 
особенно боялся переменок. А потом в МГУ 
на философском факультете я тоже учился на 
«отлично».

— Говорят, что у вас было аж четыре 
жены.

— А почему не сто? Посмотрите на меня. 
Вы внимательно посмотрите. Похоже, что у меня 
может быть гарем?..

— Ну, по внешности нельзя делать вы-
воды. Есть кому вам вещи и продукты за 
решетку передавать?

— Есть, я бы назвал ее помощницей. А я 
могу письма писать? Ну, чтобы сокамерники за 
меня написали под диктовку, а я только подпись 
поставил. Это возможно?

— Конечно. Вы можете и посылать, и 
получать письма. На прогулку ходите? Вам 
полагается каждый день по часу.

— Да? Я не знал. Буду ходить. Спасибо. 
А что еще можно? Я стихи пишу, целые книги. 
Можно мне диктофон, чтобы я все наговари-
вал, а потом передал для расшифровки своим 
друзьям?

— К сожалению, все технические сред-
ства под запретом. Но вы можете ходить 
в спортзал или попросить шахматы для 
игры.

— Спортом я не занимаюсь. Шахматы очень 
люблю. Но, по-моему, мои сокамерники играют 
только в нарды. А как же я сам с собой буду в 
шахматы? Я лучше буду медитировать. Я ме-
дитации знаю.

— Но церковь ведь не очень одобряет 
медитации, — аккуратно замечает пастор-
правозащитник.

— А это не медитации. Это я не так вы-
разился. У меня медитации — это просто рас-
слабления с молитвой. Я никогда не проводил 
никаких медитаций. И служений я не проводил. 
Не было ничего. Я просто рассказывал людям 
свое видение мира, о добре. Это просто одна 
женщина, которая на встречи ходила, на меня 
обиделась. Она среди моих друзей нашла муж-
чину, он стал ее гражданским мужем. Потом 
она решила уйти — я же никого не держу на-
сильно, — а он остался. Вот она и обиделась, 
стала мне мстить!

Для сотрудников Бутырки «мессия» — 
такой же заключенный, как все. «Нам хоть 
Будда, хоть Христос! Правила распорядка 
для всех едины», — шутят они. А если серьез-
но, то говорят, что с тюремщиками Попов 
ласков, беседует с ними почти как с детьми, 
со всем соглашается, не спорит. Под его 
влияние они попасть не боятся. Считают, 
что у них иммунитет к любым сектам.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТРУДНО 
БЫТЬ 
БОГОМ 
КУЗЕЙ
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Троицкая башня по значению счи-
талась второй после Спасской. А 
уж по красоте она могла бы поспо-
рить с ней за первенство. Итальян-

ские архитекторы не зря приложили руку к ее 
облику: выстроенная в 1495 году, эта башня каза-
лась настолько утонченной и изящной, что в нее 
много веков не решались въезжать в каретах или 
на конях. Только пешком! 

Сейчас красоту Троицкой башни прячут стро-
ительные леса. Но по-прежнему пройти через 
нее можно «спешившись» и никак иначе. Кстати, 
именно на нее выходит мост, по которому туристы 
заходят в Кремль и по которому нельзя проехать 
на машине.   

— Троицкая башня несла оборонительную 
функцию, — рассказывает официальный пред-
ставитель ФСО России профессор Сергей Де-
вятов. — Она сконструирована так, что могла бы 
сражаться даже после того, как стены Кремля пали. 
И обращена она была к нынешнему Александров-
скому саду не случайно — с той стороны ожидали 
нападения неприятеля. Еще одна особенность 
этой башни — она, скажем так, постоянно обитае-
ма. Вообще стены и башни Кремля не отаплива-
ются, а эта — исключение, к ней подведены все 
коммуникации. 

Но там сейчас, конечно, никто не живет. 
Помещения отданы Президентскому оркестру. 
Внутри  остаточно места, чтобы музыканты не 
только хранили инструменты и реквизит, но и мог-
ли репетировать. А удивительная акустика стен 
позволяет играть будто в камерном зале. Кстати, 
мы это знаем не понаслышке: именно здесь на-
значал встречу репортерам «МК» главный дирижер 
главного оркестра страны. Эксперты обещают: все 
акустически свойства башни после реставрации 
будут сохранены. 

Внутри башни 10 этажей, но снаружи это... 
37 ярусов. Надев каски на репортеров, строители 
разрешают подняться на самый верх в сопрово-
ждении президентских охранников. Весь путь к 
звезде занимает примерно 20 минут. По дороге 
нам рассказывают, как устроена башня. 

— Вот это кирпичная кладка, и ее реставрация 
завершена, — рассказывает ответственный за все 
реставрационные работы Иван Брынчук. — Кирпич 
как бы законсервирован. Это известняковый слой. 
Кстати, известняк — удивительный материал: вы-
паривает лишнюю воду из сооружения. А это шатер 

из зеленоватого чешуйчатого металлического по-
крытия. Сейчас их только стали покрывать новой 
краской. Смотрите, какие красивые белокаменные 
украшения! Вот это зайчик, это птичка. Точно такую 
же птичку мы видели при реставрации Спасской 
башни, но вот что удивительно: там ее хвост рас-
пушен, а здесь он собран. Что это может означать, 
мы пока не знаем. Часть каменных животных мы 
уже покрыли специальным составом, который 
будет гарантировать их сохранность еще на не-
сколько десятилетий. 

Но вот и самый верх. Вокруг звезды (точ-
нее, ее металлического каркаса) колдуют двое 
рабочих.

— Мы очистили «скелет», заменили поворот-
ный механизм (звезда от ветра может поворачи-
ваться), — рассказывает специалист Анатолий. 
— Сейчас будем заменять лампы. Вместо лампы 
накаливания появится современная металлога-
логенная мощностью 5 тысяч ватт. Важно так рас-
пределить световой поток, чтобы звезда горела 
ровным рубиновым светом со всех сторон. Для 
этого используется специальная призма.  

Сергей Девятов объясняет, что это не первая 
звезда Троицкой башни. Та, которую водрузили 
сюда в 1935 году на место сверженного двуглавого 
орла, была украшена уральскими самоцветами. На 
нынешней камней нет. Но зато новенькое стекло 
для нее изготовили по древним технология. Сте-
клышки размером от 20 до 50 см лежат отдельно на 
материи. Они все пронумерованы, чтобы рабочие 
не ошиблись и вставили их в нужное место. При 
нас полностью собрали кусочки на одной стороне 
звезды и даже позволили им помочь в этом тонком 
деле. Впрочем, сами куски стекла отнюдь не тонкие: 
если уронить кусок звезды, то он не расколется на 
мелкие части.

До звезды мы дотянулись, но как быть с под-
валами? По свидетельству знаменитого археолога 
XIX века князя Щербатова, под Троицкой башней 
есть обширные подземные палаты. Туда можно 
попасть только через каменные люки, которые 
задраивались. Под землей было два этажа: на 
минус первом две белокаменные палаты и на минус 
втором две точно такие же по размеру. Причем по-
пасть с одного этажа на другой можно было только 
через люк, который закрывался каменной пробкой 
в потолке. Что же это за странные помещения? По 
описанию они похожи на тюремные камеры.

— Держать огромные помещения ради пары 
заключенных вряд ли бы стали, — рассуждает со-
ветник директора ФСО Сергей Девятов. — Теорети-
чески туда можно посадить и два десятка узников, 
но тогда теряется смысл уникальной тюрьмы. Да и 
вообще для темницы все это слишком нефункцио-
нально. Здесь, скорее всего, была сокровищница 
великих князей и царей. Кремль ведь часто горел 
(пожары в то время вообще были настоящим бичом 
Москвы). А в этих палатах под землей ценности 
легко можно было спасти и от огня, и от других не-
приятных неожиданностей. Сохранились ли они и 
что там сейчас? Извините, без комментариев. 

Реставрация (первая за последние полтора 
века!) Троицкой башни завершится до конца года. 
А в 2016 году придет очередь обновиться Боро-
вицкой. Кстати, на ней обнаружено самое древнее 
изображение российского герба. Рисунок будет 
изъят, отреставрирован и перейдет на хранение 
в музей Московского Кремля, а для Боровицкой 
башни будет изготовлена копия. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ГОРОД

КРЕМЛЬ 
ЛЕЧАТ  
ОТ ЗВЕЗДНОЙ 
БОЛЕЗНИ

РЕСТАВРАЦИЯ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Для образца был выбран дом 1956 года 
на Кутузовском проспекте. Здание построено 
по стандартам сталинской архитектуры и, по 
крайней мере внешне, производит впечатление 
не менее надежной постройки, чем египетские 
пирамиды. Но инженеры технического надзора 
должны проверить и фасады, и крышу, и все 
внутридомовые коммуникации — электро-, 
газо-, водоснабжение, канализацию, включая 
мусоропровод и лифты.

Мы поднимаемся на лифте (он в доме 
явно современный) на 12-й этаж и по желез-
ной лесенке карабкаемся на чердак, а оттуда 
большой делегацией выходим на залитую солн-
цем крышу. С точки зрения обывателя ничего 
критического здесь не заметно — разве только 
облупившаяся штукатурка на технических ба-
шенках мусоропровода, да вдоль ограждения 
натянута аварийная лента.

— Парапеты деформированы или разруше-
ны, после тщательной проверки, скорее всего, 
потребуется полностью заменить их, — выносит 
вердикт инженер технического надзора фонда 
Игорь Корнаухов. — Основное покрытие лишено 
защитного слоя, который предохраняет от осад-
ков, видны заплаты, есть вздутия в местах при-
мыкания к выступающим конструкциям... Я уже 
20 лет в строительной отрасли и хорошо знаю 
особенности как жилых, так и промышленных 
сооружений. Например, в подвале мы осма-
триваем стены, полы, коммуникации, запорную 

арматуру, узлы учета, но, даже просто входя в 
помещение, по пару, влажности, сквознякам я 
понимаю, как оно обслуживается. Все проблем-
ные участки фотографируем для отчета. 

После чердаков и подвалов инженеры об-
ходят подъезды в сопровождении представи-
телей эксплуатирующей организации. «Также 
каждый раз стараемся пригласить старшего по 
дому, — уточняет Корнаухов. — Дело в том, что 
проверки мы начали недавно, все боятся мо-
шенников, а руководство просит нас заходить к 
жильцам и обследовать стояки. Это очень боль-
ной вопрос: большинство людей все красиво 
заделали плиткой и успокоились, но если мы 
не заменим трубы даже у двух человек, то под 
угрозой окажутся коммуникации всего подъ-
езда. Поэтому пробуем договариваться». 

По итогам освидетельствования инженеры 
подготовят справку с предложениями по рабо-
там. «По плану мы обходим дома, которые уже 
включили в список подлежащих ремонту на 
основе заключения жилинспекции или систе-
матических жалоб жильцов. То есть у нас есть 
предварительная информация о состоянии зда-
ний, где указано, какие системы и конструкции 
в каком году надо ремонтировать, — говорит 
специалист. — Но если мы видим, что на деле 
ситуация очень плачевная, просим ускорить 
тот или иной вид работ. Иногда 40-летние дома 
сохранились хуже 70-летних».

Как пояснила «МК» замгендиректора Фон-
да капремонта Елена Неверова, на данный 
момент осмотрено уже около 400 зданий. В 
основном это сооружения 1950–1960-х гг., 
где за все время не было никаких системных 
работ по замене коммуникаций холодной, 
горячей воды и отопления в квартирах и уже 
истек межремонтный нормативный срок экс-
плуатации этих инженерных систем. Сейчас 
идет активное согласование проектировочных 
решений. Работы начнутся в октябре и должны 
завершиться к концу лета. На 2016 год запла-
нировано проверить и отремонтировать еще 
около 1500 домов.

Елена НИКОЛАЕВА.

Запах свежих овощей и турецкого 
кофе разносился по залу. Пятнадцать 
молодых поваров сосредоточенно, 
медленно и очень тщательно выбирали 
зелень, отмеряли муку, резали мясо. 
Чуткие пальцы нежно прикасались к 
поверхности каждого предмета и точ-
ными, но осторожными движениями 
перебирали ножи на стойке и баночки 
с приправами. У каждого из кулинаров 
на глазах была черная повязка, но это 
не мешало одной девушке удивитель-
но аккуратно вырезать сердцевину у 
баклажана, а возле другой довольно 
быстро росла горка удивительно ровно 
нарезанных тонких полосок мяса.

Волонтеры помогали молодым людям 
только дойти до раковины, которая находи-
лась в конце зала, чтобы вымыть продукты, 
со всем остальным кулинары вполне успешно 
справлялись сами.

Незрячие люди могут и должны готовить. 
Так считают устроители всероссийского конкур-
са «Вкус Востока на кончиках пальцев», финал 
которого прошел в Москве. 

Одно из блюд должно было быть блюдом 
турецкой кухни. «При чем здесь Турция?» — 
спросите вы. А вот при чем. Когда-то, в общем-
то не так давно, один турецкий повар с прекрас-
ным зрением решил создать книгу рецептов 
шрифтом Брайля, чтобы приобщить к секретам 
кулинарии и слепых людей. С тех пор его книги 
вышли во многих странах мира, и третью свою 
книгу он посвятил русско-турецкой кухне. 

— Я очень люблю помогать другим людям, 
— рассказал «МК» Амур Аккор.— И, подумав о 
том, какое доброе дело я могу сделать, я решил 
создать такую книгу. И 15 дней готовил все 
с закрытыми глазами, чтобы почувствовать, 
как незрячий человек ощущает себя на кухне, 
определить, какие проблемы возникают. Я по-
резал себе пальцы, обжегся и потом в своей 
книге постарался учесть все эти нюансы. Книга 
эта будет разослана по всем регионам России 
в библиотеки для слепых, ее можно будет найти 
в Российской государственной библиотеке для 
слепых в Протопоповском переулке, где также 
будет представлен ее аудиовариант. 

— Конкурсанты должны были на первом 
этапе не только представить рецепт, но еще и 
рассказать историю своих блюд, — объяснила 
«МК» Лидия Абрамова, президент Всероссий-
ского общества слепых. — Сегодня у нас финал. 
Пять победителей с сопровождающими поедут 
в семидневную туристическую поездку в Тур-
цию.Тем временем кулинарное священнодей-
ствие продолжалось, запахло жареным. Среди 
рецептов, которыми участники собирались 
удивить членов жюри, были окрошка на уксусе, 
блинчики с секретом, а также карп, фарширо-
ванный грибами, котлеты из говядины и курицы 
под пюре с сыром, долматы, яйла, турецкий 
кебаб, шашлык из рыбы и даже пельмени. 

— Слепым, конечно, трудно определить 
степень готовности блюда. Если зрячий ори-
ентируется на цвет, может сделать надрез и 
посмотреть, слепой ориентируется на время, 
запах, плотность, ну, или на чужое мнение, — 
рассказала тифлопедагог Марта Любимова.

Конкурс шел своим чередом. Никто не 
порезался, не обжегся, ничего ни у кого не 
сгорело. Впереди у конкурсантов было еще два 
мастер-класса — от председателя жюри и от 
Сергея Лишкова, незрячего повара, который 
давно уже ведет свои кулинарные курсы...

Ольга БЕЖСКАЯ.

КУЛИНАРЫ С НЕОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ
Слепые россияне доказали, что пекут блины не хуже зрячих
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После того как в еже-
месячных платежках 
москвичей добави-
лась графа на капре-
монт, многих волнует 
вопрос, когда и что 
они смогут получить 
за свои деньги. Фонд 
капитального ремон-
та многоквартирных 
домов провел показа-
тельный рейд по одно-
му из жилых зданий в 
центре. Специалисты 
разъяснили, как будет 
происходить оценка 
состояния домов и 
приниматься реше-
ние о тех или иных 
работах.

ПОД КРЫШЕЙ 
ДОМА ТВОЕГО
«МК» узнал, кто из 
москвичей первым может 
рассчитывать на капремонт

Корреспондент «МК» 
проинспектировала крышу 
вместе с инженерами.



КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 17 сентября:
доллар – 65,9273, евро — 74,2407
По курсу ММВБ (на 16.09.2015):
1 USD: спрос – 65,1, предложение — 65,09
1 EURO:спрос – 73,59, предложение - 73,625

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Косачев Константин (1962), дипломат, политик, 
руководитель Россотрудничества, спецпредста-
витель Президента РФ по делам СНГ, экс-депутат 
Госдумы
Меньшов Владимир (1939), актер, режиссер («Мо-
сква слезам не верит», «Любовь и голуби»)
Овечкин Александр (1985), хоккеист
Хилл Дэймон (1960), гонщик «Формулы-1»
Циолковский Константин (1857–1935), основопо-
ложник космонавтики, писатель-фантаст

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облачность, 
без осадков. Температура ночью в Москве 4...6°, 
в центре города до 10°, по области 4...9°, местами 
до 0°, днем в Москве 16...18°, по области 15...20°. 
Ветер переменный, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 6.02, заход Солнца — 18.46, 
долгота дня — 12.44.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, геомагнитная обстановка будет меняться от 
спокойной до слабовозмущенной.  

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день мира.
День Конституции и Гражданства в США.
1920 г. — декрет СНК РСФСР «О рабочих факуль-
тетах (рабфаках)».
1955 г. — Указ Президиума Верховного Совета 
СССР «Об амнистии советских граждан, сотруд-
ничавших с оккупантами в период Великой Отече-
ственной войны 1941–1945 гг.».
1980 г. — в Парагвае убит экс-президент Никарагуа 
Анастасио Сомоса (свергнут 17 июля 1979 г.).

— Прекрати притворяться кас-
сиром в супермаркете! Иначе я 
соберу свои вещи и уеду!
— Пакет нужен?

Тоня всегда путала противо-
зачаточные таблетки с успо-
коительными. Теперь у нее 15 
детей, а ей хоть бы хны!

Покупатель, недовольный ка-
чеством навоза, так и не смог 
подобрать подходящего эпи-
тета, чтобы охарактеризовать 
товар.

— Вы верите в гороскопы?
— Нет! Я — Лев, а Львам свой-
ствен скептицизм.

Если долго сидеть на берегу 
реки, рано или поздно тебя 
уволят с работы.
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Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
ЛЕСА В «мК»!

17 сентября, в четверг, в 15.00 в пресс-
центре «МК» состоится пресс-конференция 
руководителя Федерального агентства лес-
ного хозяйства Ивана Валентика.

В каком состоянии находятся леса и лесные хо-
зяйства? Как решаются вопросы подготовки кадров 
лесной отрасли? Станет ли новый закон «Об учете 
древесины» революцией в развитии лесоуправле-
ния и борьбы с лесным браконьерством? Каковы 
результаты контроля за порядком учета древесины 
и сколько было поймано нарушителей? Каковы пер-
спективы развития экспорта круглого леса?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 
(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

Вход только для представителей СМИ 
при предъявлении паспорта и пресс-
карты, подтверждающей принадлеж-
ность журналиста к СМИ, от которого он 
аккредитован.

Сезон открыл Те-
атр Моссовета 
— 93-й по счету. 
Бодрые после за-
тяжного отдыха 
актеры расцело-
вывались в фойе 
и вспоминали, как 
громко отгуляли 
летние юбилеи. 
Мэтрам театра 
Александру Аро-
нину и Александру Чевскому стукнуло 
по 70, Евгению Данческому — 65, а Дми-
трию Журавлеву и Сергею Виноградову 
— 50. Не забыли и озвучить планы на се-
зон — они впечатляют.

Павел Хомский, отметивший 35 лет на по-
сту худрука, оглашает на сцене художественные 
перспективы. Артисты заполняют ежедневники и 
оценивают свою занятость в новом репертуаре. 
Из премьер на основной сцене — «Баден-Баден» 
Юрия Еремина по роману Ивана Тургенева «Дым». 
Сам Хомский поставит «Энергичных людей» по 
Василию Шукшину. 

Андрон Кончаловский все лето трудился над 
«Вишневым садом», в главных ролях которого — 
жена-красавица Юлия Высоцкая и Александр 
Домогаров. Режиссер не ответил ни на один 
вопрос про концепцию постановки. Обмолвился 
лишь, что сам спектакль объяснит все лучше 
него. Но отметил, что к творчеству Антона Чехова 
относится «со всем пиететом». 

А сколько было разговоров про детей... Во-
первых, чуть ли не в каждой второй театральной 
семье летом случилось пополнение: Сергея Зото-
ва можно поздравить с сыном, а Анну Гарнову — с 
дочкой. Во-вторых, радуют в этом сезоне детски-
ми спектаклями на сцене «Под крышей». 

В рамках «Молодежного проекта» Театр 
Моссовета продолжает сотрудничать с незау-
рядными выпускниками творческих вузов. Экс-
периментальную работу «Рыцарство» покажет 
Илья Носаченко из РУТИ-ГИТИС. Вдохновили 
начинающего режиссера рассказы английского 
фантаста Нила Геймана и американца Терри 
Биссона. 

Но план на сезон сформирован не 

окончательно. Ведутся переговоры о сотруд-
ничестве с молодым Иваном Орловым, чья «Ма-
шенька» уже второй год собирает полный зал. 
Буквально на днях актер театра и постановщик 
«Горя от ума» Александр Яцко определился с 
новым спектаклем. Впрочем, худрук умолчал 
о названии.

Вспомнили и про премьеры, прошедшие 
на ура. В «Римской комедии» Леонида Зорина 
дуэт Виктора Сухорукова (Домициана) и Георгия 
Тараторкина (Диона) покорил критиков. Мощный 
резонанс в сетях спровоцировало «Морское 
путешествие 1993 года» Юрия Еремина. Живым 
и психологически наполненным получился спек-
такль «Горе от ума» Александра Яцко. 

С премьерами все понятно. Что касается 
постоянных спектаклей, то легендарный «Иисус 
Христос — суперзвезда» Тима Райса и Эндрю 
Ллойд-Уэббера отметит в ноябре 25-летний 
юбилей. Он побил все рекорды: в 1000-й раз 
его покажут на моссоветской сцене.

— Первая гастрольная поездка с «Упражне-
нием в прекрасном» Виктора Шамирова выпадет 
на 24 сентября, это будет Минск, — делится с 
«МК» директор театра Валентина Памфилова. 
— XXV Международный театральный фестиваль 
«Балтийский дом» в Питере откроют 1 октября 
работой «Р.Р.Р.» по «Преступлению и наказанию». 
А 21 декабря Андрей Кончаловский представит 
«Трех сестер» на сцене Академического театра 
Горького в Нижнем Новгороде.

 Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ВЫСОЦКАЯ И ДОмОгАРОВ 
ВСТРЕТЯТСЯ В «ВИШНЕВОм САДУ»
Это все, что рассказал Андрон Кончаловский  

о своей новой постановке

А БЫЛ ЛИ «мАЛЬЧИК» 
КАРАВАДЖО?

В гмИИ открылась выставка 
гения итальянского 

Возрождения
Пушкинский музей показывает 52 по-
лотна Микеланджело Меризи да Кара-
ваджо и его последователей. Правда, 
в этот раз любителям живописи Воз-
рождения придется наслаждаться ка-
чеством исполнения работ, а не их ко-
личеством. Ведь труд кисти Караваджо 
всего один… Зато какой — знамени-
тый «Мальчик, укушенный ящерицей». 
Большую часть полотен предоставил 
флорентийский фонд Роберто Лонги, 
меньшую — ГМИИ. Выставку задумали 
как продолжение прошедшей на ура 
зимой 2011–2012 гг. экспозиции 11 
полотен ломбардского мастера. 

Полотна развесили в трех темно-красных 
залах почти в полной темноте. Выставка начи-
нается с тяжелых для восприятия новозаветных 
сюжетов — «Коронование терновым венцом» 
итальянца Пьера Мадзукелли и «Взятие Христа 
под стражу» голландца Дирка ван Бабюре-
на. На холсте последнего изображен апостол 
Петр в Гефсиманском саду, ударяющий раба 
первосвященника Малха и отсекающий ему 
безжалостно правое ухо. 

Понятно, что прочесть замысел художника 
без знания Ветхого и Нового Заветов непросто. 
Что ж, рядом с некоторыми картинами висят 
пояснительные таблички. 

Вот Давид тащит громадную голову Голиа-
фа на холсте 1615 года Джованни Ланфранко. Он 
победил главаря своих врагов и хочет обратить 
оставшихся недругов в бегство. Кстати, у Ка-
раваджо есть одноименная работа 1609 года, 
которая хранится в галерее Боргезе. Следом 
— обескураживающее полотно «Исцеление 
Товита» Матиаса Стомера. 

Но кульминацией выставки стал «Мальчик, 
укушенный ящерицей». Он завораживает даже 
самого неискушенного посетителя. Немудре-
но. Здесь есть всё, за что любят Караваджо: 
энергия и напряжение, свет и тень, но главное 
— правда. Он первым решил, что вишня может 
быть перезрелой, вода в вазе — мутной, а в ней 
словно против воли художника отражается его 
мастерская. В качестве модели он использовал 
свое отражение в зеркале. Искусствоведы на-
зывают этот натюрморт самым необычным за 
всю историю живописи XVI столетия. Но мало 
кто знает, что есть и авторская копия в «Нацио-
нальной галерее» Лондона. Более того, вторую 

работу считают лучше первой. Ведь Караваджо 
повторил «Мальчика» в более зрелом возрасте, 
когда усовершенствовал технику и состоялся 
как художник. Это случилось после его побега 
из Милана, где он открыл мастерскую на на-
следство матери, ввязался в пьяную драку и 
убил человека. Бежал оттуда в Венецию и в Рим, 
где начал писать портреты бродяг и натюрмор-
ты с фруктами. После создания своих главных 
шедевров — «Положение во гроб» и «Христос 
в Эмманусе» ему снова пришлось скрываться. 
Дело было в Риме, когда во время игры в мяч 
художник поссорился с одним из спортсменов, 
вызвал его на дуэль и убил. Сицилия приютила 
горе-путешественника, где он и скончался.

— Экспозиция доказывает, что влияние 
мастера выходило за границы узкого круга 
прямых последователей, — говорит куратор 
проекта и ведущий специалист в области 
итальянской живописи Виктория Маркова. 
— Но оно и не было ограничено во времени. 
Например, к такому известному методу ху-
дожника, как монументальность фигур, часто 
прибегал художник барокко Карло Сарачени. 
Итальянец Анджело Карозелли постоянно ис-
пользовал эффектное освещение. А Орацио 
Борджанни увлекался изображением натура-
листических деталей. «Оплакивание Христа» 
Андреа Мантеньи — вообще яркий пример 
соединения ренессансной перспективы со 
светотеневыми эффектами караваджизма. 
Мы представили редкую возможность увидеть 
рядом работы из двух собраний — музейного 
российского и частного итальянского. Это 
позволит зрителям поразмышлять о путях 
развития искусства.
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ВАЖНОВАЖНО

Художественный критик, коллек-
ционер Роберто Лонги заинтере-
совался творчеством Караваджо 
еще в студенческие годы, написал 
диплом на эту тему. Позднее он 

начал приобретать ценные полотна мастера и 
его последователей. Сегодня его коллекция 
насчитывает около 200 картин живописи XIV–XX 
веков. А результатом его неугасающего инте-
реса к творчеству ломбардского художника и 
его последователей стала первая выставка 
Караваджо и караваджистов в Милане и два 
издания монографии о гении.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Андрон  
Кончаловский.
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В четверг, 17 сентября, одному из лучших 
российских хоккеистов (ну как минимум — в 

постсоветское время), форварду сборной 
страны и клуба НХЛ «Вашингтон Кэпиталз» 
Александру Овечкину исполняется 30 лет. 

Кому в связи с этим событием еще позвонить, 
как не его маме Татьяне Николаевне, прослав-
ленной баскетболистке и 2-кратной олимпий-

ской чемпионке?

— Ни одна женщина, только-только став матерью, 
не представляет, что ее сыну когда-нибудь будет 
целых 30 лет, правда?

— Ну, знаете, я-то к этому 
давно готова. Просто пото-
му, что Александр рано по-
взрослел. И мы всей се-
мьей желаем ему самого 
главного — здоровья, 
здоровья и еще раз здо-
ровья. У меня вырос 
добрый и любящий 
сын, который с ува-
жением относится к 
родным и друзьям. А 
мы, разумеется, отвечаем 
ему взаимностью. 

— Наверное, можно 
пожелать еще и недо-
стающих в его коллек-
ции титулов?

— Я, как вы в 
курсе, сама спор-
тсменка, но вот 
что я вам скажу: 
тит улы — это 
хорошо, но в на-
шей жизни есть 
вещи и поваж-
нее. Поэтому я 
и начала со здо-
ровья. Остальное 
приложится, да 
и титулов у него 
немало...

— Татьяна Нико-
лаевна, вы наверня-
ка помните, сколько 
Саша весил при рож-
дении: эти цифры не 
забываются!

— Конечно, отлично 
помню: 5 килограммов 500 

граммов. Здоровый пацан, настоящий крепыш на свет 
появился. Хороший мальчишка, красивый... А голос у 
него был — как у меня сейчас в телефонной трубке. Чуть 
даже низковатый, как будто немного простуженный. И 
когда наступало время кормить его грудью, он заявлял 
о себе, причем так, что все роженицы в больнице уже 
знали, чей голос раздается. Говорили: «О, сейчас твоего 
принесут!» 

— Наверняка вы переживали за сына, когда он 
пошел в хоккей?

— Конечно, я же мама! И тем более это 
хоккей. Один из самых контактных видов 

спорта. Только давайте не будем про 
это сейчас, ладно? Лучше скажу, что в 
честь круглой даты мы здесь семьей со-
беремся, отметим событие и пожелаем 
имениннику самого главного. Конеч-
но, будем при этом с Александром на 

связи: расстояния в наше время — не 
помеха.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Александр Овечкин — «МК»:  
«Отмечать некогда, 

тренироваться надо»

Поскольку расстояния 
(даже если речь о человеке, 

который находится нынче за 
океаном) в современном 
мире и вправду препятстви-
ем не являются, мы позво-

нили в среду в Америку и 
самому Овечкину.

— Отмечать особен-
но не планирую, — ска-
зал он редактору отдела 

спорта «МК» Алексею ЛЕ-
БЕДЕВУ, — сейчас не до 
того: у нас ведь уже тре-
нинг кэмп (тренировоч-
ный лагерь) стартовал. 
Сезон-то «Вашингтону» 
предстоит серьезный, 
как, впрочем, и всегда. 

Но, разумеется, готов 
к тому, что будет масса 

поздравлений от друзей 
и, конечно же, от родных 

— а уж от мамы в первую 
очередь!

Олимпиада-2024: Европа 
или Лос-Анджелес?
На Игры претендуют помимо 
калифорнийского города Будапешт, 
Гамбург, Париж и Рим
В ночь на среду Международный олимпийский комитет 
(МОК) прекратил прием заявок на проведение Игр XXXIII 
Олимпиады, которые должны состояться в 2024 году. На-
помним, зимняя столица-2022 была выбрана совсем не-
давно: на сессии МОК победила заявка Пекина. Теперь — 
новая, но уже летняя выборная гонка.

На протяжении десятилетий схема выборов остается неизменной. 
За 9-11 лет до начала Игр Олимпийский комитет начинает принимать 
предварительные заявки, и после проведения поверхностной инспек-
ции претендент получает статус города-аппликанта. Но уже сейчас 
отсеялись Баку (Азербайджан), Ахмадабад (Индия) и канадский То-
ронто, причем последний снялся с гонки буквально накануне. Решение 
не продолжать борьбу озвучил мэр города: против ОИ высказались 
сами граждане. 

Теперь сформирован окончательный список, в который вошли 
сразу 5 претендентов, в числе которых 4 европейских города: Гамбург 
(Германия), Рим (Италия), Париж (Франция), Будапешт (Венгрия) и 
один североамериканский — Лос-Анджелес (США). В этом присут-
ствует железная логика. Согласно принципу ротации континентов 
азиатским городам за ОИ-2024 бороться нет никакого смысла: игры 
поочередно проведут Корея (2018), Япония (2020) и Китай (2022). 
Европа в последний раз проводила Олимпиаду в российском Сочи 
в 2014 году. Северная Америка — в канадском Ванкувере в 2010-м. 
Поэтому любой из названных кандидатов имеет хорошие шансы на 
победу. 

Шкуру неубитого медведя, конечно, немедленно принялись делить, 
опровергая тезис о существовании спорта вне политики. Преуспел в 
этом глава НОК Германии Альфонс Хорман, заявивший, что толерантное 
отношение Германии к беженцам очень сильно поможет заявке Гамбурга. 
Следуя этой логике, можно предположить, что перспективы венгерской 
столицы вообще равны нулю: в вопросе притока мигрантов мадьяры 
не столь обходительны. Две другие европейские заявки появлялись 
уже неоднократно, а поражение Парижа на выборах столицы ОИ-2012 
стало настоящей сенсацией. Оба упомянутых города в свое время 
Игры проводили, правда, это было очень давно. Странно, что сейчас 
мы не увидели в списке Мадрида, раз за разом пытавшегося пробить 
олимпийскую стену. Главными минусами испанской заявки всегда были 
две вещи: плохая экология и шаткая финансовая ситуация. 

Что касается Лос-Анджелеса, то для России этот город особенный. 
Именно Игры XXIII Олимпиады Советский Союз, согласно общепринятой 
версии, бойкотировал в 1984 году в ответ на то, что Штаты и группа 
стран Североатлантического блока «проигнорировали» Москву-1980. 
С учетом отсутствия сильнейших атлетов калифорнийский город, 
как и Москва, обрел «неполноценные» Игры. О чем, конечно, будет 
периодически напоминать заявочный комитет. Сейсмическая актив-
ность региона никого не остановит: выбрали же Токио, где «трясет» 
каждую неделю. 

Так или иначе, делать ставки слишком рано. Выборы состоятся 
еще через 2 года, а до самого старта пройдет почти десятилетие. 
Каким станет мир к этому времени — вопрос уже к политологам и фу-
турологам. Сам же спорт высших достижений если и видоизменится, 
то не слишком радикально. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Ударным получилось лето для 
российских юных пулистов. 
На двух крупных турнирах, в 
которых принимали участие 

наши спортсмены, были 
показаны очень приличные 

результаты, а еще на стыке лета 
и осени был подписан контракт 
с одним из самых выдающихся 

тренеров по пулу в мире. 
Об этом в интервью «МК» 

рассказал Лев ЯРОСЛАВЦЕВ. 
— Лев Николаевич, что за тур-

ниры пришлись на лето?
— В первую очередь речь об Atlantic 

Challenge Cup. Америка и Европа дого-
ворились проводить детский аналог 
знаменитого турнира Mosconi Cup, 
история которого насчитывает уже 
больше 20 лет. Американцы со-
брали 6 игроков со всех шта-
тов и Европа выставила свою 
шестерку сильнейших (по 4 
юноши и по 2 девушки). За ев-
ропейскую сборную в Австрии 
выступили двое россиян — это 
Максим Дуданец (на фото) и 
Кристина Ткач. Кстати, именно 
Максим забил последний шар 
на турнире, принеся Европе 
11-ю победу. Итоговый счет 11:9 
в нашу пользу (соревнования 
продолжаются до побед в 11 
партиях).

— А кто остальные четверо, что 
выступали за Европу?

— Девушка из Белоруссии, поляк, 
немец и норвежец. Приятно отметить и 
тот факт, что именно Дуданец, наряду 
с норвежцем, стал самым полезным 
игроком нашей сборной.

— Ведь чемпионат Европы про-
ходил тоже в Австрии?

— Он начался буквально через не-
делю после Atlantic Cup, и рос-

сийская сборная высту-
пила на нем феерично. 

Наши ребята завоевали 
12 медалей: 5 золотых, 3 

серебряные и 4 бронзовые, пре-
взойдя ожидания многих спе-
циалистов. В Люксембурге в 2011 
году было и вовсе 14, из которых 

7 золотые, но дотянуть до того 
показателя на этот раз не уда-

лось. Даже поляки, которые в 
пуле традиционно сильны, 
с грустью вспоминают, что 

последний раз 4 «золота» у 
них было лет 12 назад.

Одним из залогов успеха 
стало то, что между двумя турни-

рами мы устроили тренировочный 
сбор, который провел знаменитый 
голландский тренер Йохан Рюй-
синк. Это легендарный тренер, он 

воспитал многих звезд первой ве-
личины, чемпионов мира и Европы. 

И «МК» первый, кто узнал, что с этим 
специалистом мы подписали контракт, 
и теперь именно он будет главным тре-
нером сборной России по пулу. Сейчас 
российский пул на подъеме, и очень 
хотелось бы, чтобы и отношение к нему 
было соответствующим. Ведь выиграть 
«золото» на чемпионате Европы по пулу 
куда сложнее, чем на первенстве Европы 
по русскому бильярду. 

— Рюйсинк будет жить в 
Москве?

— Нет, он живет в Бельгии, но будет 
приезжать по мере необходимости в 
Россию. Когда я сообщил эту новость 
нашим ведущим игрокам: Косте Сте-
панову, Анне Мажириной, Руслану Чи-
нахову, они просто прыгали от счастья 
до потолка.  Это то, чего нам не хватало. 
Если в детском пуле мы впереди Евро-
пы всей, то здесь было слабое место. 
Не сомневаюсь, что теперь результаты 
пойдут вверх.

— Эдакий бильярдный Гус 
Хиддинк?

— По большому счету да. На взрос-
лом Mosconi Cup он 7 раз возглавлял 
сборную и ни разу не проиграл. При 
этом он много раз уже приезжал к нашим 
игрокам, всех их знает. А теперь будет 
работать с ними на постоянной основе. 
Наши ведущие игроки достигли опреде-
ленного уровня и без такого специалиста 
едва ли могли бы развиваться.

Александр ГОРЧАКОВ.

Руководитель направления «пул» Лев ЯРОСЛАВЦЕВ 
подвел итоги летних турниров

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Татьяна ОВЕЧКИНА: 
«Голос моего Саши 

весь роддом знал!»

Мама 
знаменитого 
хоккеиста 
поздравляет 
сына  
с 30-летием 
через нашу 
газету
 

«Мальчик, укушенный 
ящерицей»

В РОССИЮ ЕДЕТ БИЛЬЯРДНЫЙ ХИДДИНК

Российский космонавт показал закат 
Солнца с борта МКС

Сеть Facebook анонсировала создание 
кнопки «не нравится»

Если вас пожирают стервятники: видео 
«глазами жертвы» стало мрачным хитом

Охота на «волков» удалась 
только молодежи ЦСКА
Главный тренер армейцев  
Александр Гришин рассказал  
о героической победе над «Вольфсбургом»  
в юношеской Лиге чемпионов

Если основные футболисты 
ЦСКА под руководством Леони-
да Слуцкого (а теперь еще — и 
Виктора Гончаренко) стартовали 
во вторник в Лиге чемпионов с 
поражения от немецкого «Воль-
фсбурга» (0:1), то армейская «мо-
лодежка», напротив, одержала 
в Германии над сверстниками 
победу — 4:2. Да какую — супер-
волевую: после первого тайма 
подопечные Александра Гриши-
на уступали — 0:2!

— Как такие чудеса происхо-
дят, Александр Сергеевич? — обра-
щаюсь к Гришину уже в среду днем 
— после возвращения в Москву.

— Первый тайм у нас совсем не 
получился, что, возможно, связано и 
с волнением: все-таки большинство 
футболистов этой команды не име-
ют огромного опыта международных 
встреч. К тому же у «Вольфсбурга» 
сильная команда этого возраста, в 
юношеском первенстве Германии они 
уверенно лидируют, забив три десят-
ка мячей или около того и пропустив 
один или два, точно не помню. Зато 
после перерыва, когда в раздевалке 
состоялся серьезный разговор, мы 

увидели совсем другую команду. Задача была — забить быстрый мяч. 
И, честно говоря, о победе совсем не думали — хотелось не начать 
просто с позорного поражения (смеется). Но в итоге ребята поняли, что 
игра дается, — и могли забить даже больше, чем четыре мяча! Еще из 
объективных трудностей, кстати, могу отметить то, что в Лиге чемпионов 
мы играем, по сути, смешанным составом: футболистов 1996 года рож-
дения можно использовать только троих (в Германии это были Помазун, 
Чернов и Макаров), а значит — против более сыгранных соперников это 
может и сказаться...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
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ВАЖНОВАЖНО
Руководство краснодарской «Кубани», знаменитой тренер-
ской чехардой, отправило в отставку Дмитрия Хохлова. 
Подробнее — на сайте mk.ru.
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